
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

19 de abril de 2022 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

ASOCIADOS CES

1 19/04/2022 Diario de Sevilla, 22 Cruzcampo Escrita

2 19/04/2022 Diario de Sevilla, 36 La inflación pone en riesgo la viabilidad del 15% de las pymes Escrita

3 19/04/2022 ABC Sevilla, 12-13 La final de la Copa del Rey llena los hoteles pese a duplicar los precios Escrita

4 19/04/2022 ABC Sevilla, 13 Los bares esperan una llegada masiva de clientes sin reserva Escrita

5 19/04/2022 Diario de Sevilla, 8-9 Espaldarazo a la ley seca Escrita

6 19/04/2022 ABC Sevilla, 7 Nadie conoce a nadie Escrita

7 19/04/2022 Diario de Sevilla, 14 La oportunidad de despejar las incógnitas del Escrita

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

8 19/04/2022 Diario de Sevilla, 21 Los planes Supera y Contigo inyectan casi 290 millones para obras locales Escrita

9 19/04/2022 Diario de Sevilla, 5 PALMAS Y PITOS Escrita

10 19/04/2022 ABC Sevilla, 24-25 Moreno agota la primera de las tres ventanas para convocar en junio Escrita

11 19/04/2022 Diario de Sevilla, 23 El Gobierno trabaja con la previsión electoral del 19 o el 26 de junio Escrita

12 19/04/2022 Diario de Sevilla, 24 El adelanto no cambia la hoja de ruta del Supremo sobre el fallo de los ERE Escrita

13 19/04/2022 ABC Sevilla, 25 Los partidos se preparan: De la refundación de Cs al secretismo de Vox Escrita

14 19/04/2022 ABC Sevilla, 30 La retirada de las mascarillas será progresiva en Andalucía Escrita

15 19/04/2022 Diario de Sevilla, 10 Los colegios esperan las instrucciones por el fin de las mascarillas en clase Escrita

16 19/04/2022 Diario de Sevilla, 12 El Ayuntamiento invierte 12 millones en mejorar la eficiencia energética de 21 colegios Escrita

17 19/04/2022 ABC Sevilla, 18 Muñoz quiere hacer del centenario del 29 un proyecto para modernizar Sevilla Escrita

18 19/04/2022 ABC Sevilla, 10 Sevilla busca las huellas de su Exposición del 29 Escrita

19 19/04/2022 ABC Sevilla, 28 Igualdad crea un protocolo contra la violencia machista en las mujeres gitanas Escrita

20 19/04/2022 ABC Sevilla, 14 Renfe no pondrá tren especial de Cercanías hasta la Cartuja para la final de Copa Escrita

21 19/04/2022 ABC Sevilla, 45 «Andalucía es un polo de atracción para los fondos de inversión» Escrita

22 19/04/2022 ABC Sevilla, 44 Las exportaciones andaluzas suben un 33% hasta febrero Escrita

23 19/04/2022 Diario de Sevilla, 35 El traslado del juez del concurso de Abengoa a Cádiz se hace oficial Escrita

24 19/04/2022 Diario de Sevilla, 45 Defensa de la Fiesta en la entrega de los Premios Taurinos de Caja Rural del Sur Escrita

25 19/04/2022 Diario de Sevilla, 11 Podemos presenta sus alegaciones al proyecto de Altadis, un error histórico Escrita

26 19/04/2022 Diario de Sevilla, 36 Covey se consolida como primera firma nacional de alquiler de furgones frigoríficos Escrita

27 19/04/2022 Diario de Sevilla, 10 Los médicos de Atención Primaria vuelven a movilizarse ante la falta de soluciones Escrita

28 19/04/2022 Diario de Sevilla, 11 Emvisesa suma 81 viviendas de alquiler asequible Escrita

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

29 19/04/2022 Diario de Sevilla, 27 Sánchez aleja un pacto electoral con el PP y se acerca al espacio de Yolanda Díaz Escrita



30 19/04/2022 ABC Sevilla, 42-43 El euríbor azota a las familias y endurece el acceso a la vivienda Escrita

31 19/04/2022 ABC Sevilla, 34 Podemos admite que Díaz es su candidata sin celebrar primarias Escrita

32 19/04/2022 ABC Sevilla, 43 Sánchez recortará el crecimiento al filo de rendir cuentas a Europa Escrita

33 19/04/2022 Diario de Sevilla, 28 Feijóo se excusa en su agenda para no ir a la toma de posesión de Mañueco Escrita

34 19/04/2022 ABC Sevilla, 8 Impasible el ademán Escrita

35 19/04/2022 ABC Sevilla, 7 Hola, algoritmo Escrita

36 19/04/2022 ABC Sevilla, 41 Ucrania concluye el primer trámite para entrar en la Unión Europea Escrita

37 19/04/2022 ABC Sevilla, 5 La jerga del mangazo Escrita

38 19/04/2022 ABC Sevilla, 4 SÁNCHEZ ADMITE AL FIN QUE ESPAÑA NO CRECERÁ AL 7% Escrita

39 19/04/2022 Diario de Sevilla, 5 MENTIRAS Escrita



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/04/2022

 España

 5 847 EUR (6,314 USD)

 178,78 cm² (28,7%)

 1739 EUR (1878 USD) 

LaFundaciónCruzcampo
formaa los hosteleros

S. V.

Fundación Cruzcampo inaugura
el Curso de Gestión de Negocios
de Hostelería para formar a profe-
sionales del sector y capacitarlos
en aspectos relevantes de negocio
como gestión financiera, dirección
estratégica, recursos humanos y
marco legal, compras y materias
primas, o marketing gastronómi-
co. Bajo el movimiento de apoyo
Fuerzabar, está promovido por
Heineken España, y de la mano de
la Escuela de Hostelería de Funda-
ción Cruzcampo, con más de 21
años de experiencia en formación.

El curso, resultado de la escucha
activa de los hosteleros que for-
man parte la red de clientes de He-
ineken España, comenzará este
mes con un encuentro sobre las
habilidades directivas en el nuevo
entorno y se clausurará en no-
viembre, con una cita especial de-
dicada a la cultura cervecera.

La formación se impartirá en las
instalaciones de Factoría Cruz-
campo, sede de la Fundación, y su
inscripción ya está disponible en la
página web de la Fundación. Dise-
ñada para que los responsables en
gerencia puedan obtener el máxi-
mo rendimiento y mejorar la ren-
tabilidad y operativa a corto plazo,

con herramientas digitales de fácil
implementación y sin restar aten-
ción al negocio. Con una forma-
ción personalizable y ajustada a
las necesidades de cada profesio-
nal, en formato online y con dos se-
siones presenciales, da la posibili-
dad de elegir entre el curso com-
pleto o varios paquetes.

Para Regla Bejarano, directora
de la Fundación Cruzcampo: “En
Fundación Cruzcampo contamos
con un centro de formación hoste-
lera, referente en el ámbito de la
gastronomía y la empleabilidad en
el sector. Es el momento de estar al
lado de los nuestros, y qué mejor
forma que facilitando herramien-
tas que contribuyan a la alta cuali-
ficación de la hostelería. Por ello,
nos enorgullece servir de nexo en-
tre hosteleros, generando lazos de
colaboración que consoliden una
comunidad cada vez más afianza-
da, conectada y especializada”.

Como elemento diferenciador,
el curso conecta a los profesiona-
les con una red de hosteleros en
activo y consultores que contribu-
yen al crecimiento del negocio,
mostrando las tendencias del sec-
tor y enseñando las fórmulas y ca-
sos de éxito que marcaron la hos-
telería.

Además, cuenta con un panel de
formadores de reconocido presti-
gio altamente especializados en
las materias impartidas. Una for-
mación avalada por la experiencia
que otorgan a la escuela de hoste-
lería sus 21 años de trayectoria,
más de 16.000 alumnos y una em-
pleabilidad del 90%. Un dato fun-
damental teniendo en cuenta que
el sector en Andalucía da empleo a
casi 300.000 trabajadores, un 9%
de la población activa, siendo la
comunidad que más aporta al au-
mento de puestos de trabajo en la
hostelería española.

●Busca capacitar

gestión financiera o

enmarketing

gastronómico, entre

otros aspectos

ARCHIVO

Un monento de uno de los cursos impartidos por Fundación Cruzcampo.
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La inflación
pone en riesgo
la viabilidad
del 15% de
las pymes

Efe MADRID

El continuado incremento de
los precios está causando un
“gran impacto” en el 96% de
las pymes españolas, hasta el
punto de que más de la mitad
ya ha visto reducido su mar-
gen de beneficio y un 15%
cree que peligra la viabilidad
de su negocio, de acuerdo con
un sondeo de Cepyme difun-
dido ayer.

El Barómetro de opinión de
las pymes #LaPymeHabla de la
patronal de las empreaas me-
dianas y pequeñas muestra
que más del 70% sufre subi-
das de precios en los suminis-
tros y más del 29% en la factu-
ra energética, un aumento de
los costes que lleva al 16% de
las pymes a buscar financia-
ción adicional.

Según el informe, entre los
problemas que más preocu-
pan a los empresarios se en-
cuentran los relacionados con
los costes laborales (54,5%) y
con los impuestos (48,8%).

El 49,5% de las empresas
encuestadas considera “nada
apropiada” la política del Go-
bierno hacia las pymes y el
32,6% la ve “poco apropiada”.

Los empresarios tampoco
respaldan la reforma laboral,
ya que el 38,3% la define como
“poco apropiada” y el 34,9%
como “nada apropiada”, mien-
tras que solo un 0,7% la consi-
dera “muy apropiada”.

Pese a las dificultades, la
gran mayoría (67,8%) de los
encuestados afirma que el ta-
maño de sus plantillas se man-
tendrá estable durante los
próximos doce meses.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a final de la Copa del Rey de 

fútbol, que se celebra en el es-

tadio olímpico el próximo sá-

bado, volverá a llenar la ciudad 

hasta los topes. A cuatro días del even-

to, los hoteles están ya al 80% de ocu-

pación, el mismo nivel que durante la 

Semana Santa, según la prospección 

que ha hecho el Ayuntamiento de Se-

villa. Es posible que ese volumen crez-

ca, dado el interés que genera y que to-

davía quedan habitaciones disponi-

bles en bastantes alojamientos de la 

ciudad, entre ellos los más cercanos a 

la Cartuja, aunque a más del doble de 

su tarifa habitual. 

El Consistorio calcula un impacto 

económico de unos 45 millones de eu-

ros. Eso teniendo en cuenta que uno 

de los equipos es de la capital, si am-

bos vinieran de fuera la cifra sería ma-

yor. En ese cálculo entran desde el gas-

to en hospedaje, comida y transporte 

al coste que supondría la promoción 

en medios y plataformas que retrans-

mitirán el encuentro si hubiera que 

pagarlo. Esta es la tercera final conse-

cutiva que se celebra en Sevilla y ya 

están confirmadas otras dos, tras la 

ampliación del convenio suscrito en-
tre la Federación Española de Fútbol 

y la Junta de Andalucía, que en los úl-

timos años le ha dado un giro al recin-

to, acogiendo eventos de primer nivel, 

el último fue las Series Mundiales de 

Rugby 7 el pasado enero.  

El torneo, que disputarán el Betis y 

el Valencia, congregará a centenares 

de aficionados que viajarán con o sin 

entrada para animar a sus respectivos 

clubes. El equipo visitante ocupará 

17.500 asientos en el estado sevillano 

y para facilitar la llegada a la ciudad 

hay previstos 132 vuelos, diez de ellos 

directos desde la ciudad del Turia, y 

un refuerzo de trenes que supondrán 

unas 1.000 plazas extra con respecto 

a la previsión habitual.  

Otro de los lugares desde el que 

vendrán decenas de aficionados al 

fútbol es Madrid. De hecho el nivel de 

ocupación de los AVE para ese fin de 

semana es ya del 86%, según los da-

tos que maneja el equipo de Turismo 

del Consistorio, que va a sacarle el 

mayor partido a la cita para promo-

cionar el destino. Fuentes municipa-

les aseguran a ABC que ya hay pre-

visto un acuerdo con el Betis para dar 
difusión a la nueva marca Sevilla en 

sus vallas publicitarias. Y, por otro 

lado, se ha organizado una reunión 

de trabajo a puerta cerrada con el club 

de Heliópolis y grandes compañías 

que patrocinan o realizan eventos de-

portivos para acordar estrategias con-

juntas de turismo deportivo y turis-

mo de congresos.  

Una de ellas es la organizadora del 

congreso internacional de fútbol, el 

World Football Summit Europe, que 

se celebrará en Fibes los días 28 y 29 

de septiembre. No es casual que la  

empresa haya elegido este 2022 para 

celebrar su próxima edición en la ca-

pital andaluza, en la que coinciden 

en menos de un mes dos finales de 

primer nivel: la de la Copa del Rey y 

la de la Uefa, que disputarán en mayo 

equipos extranjeros. La trayectoria 

de Sevilla en la organización de tor-

neos de interés mundial empieza a 

crecer.  

 La previsión para ese segundo en-

cuentro deportivo es superar los cin-

cuenta millones de euros, dado que 

ambas aficiones vendrán de fuera. Lo 

harán principalmente por tráfico aé-

reo y pasarán la noche en la ciudad, 

aumentando  así el gasto en la estan-

cia. Así lo demuestran experiencias 

recientes como la celebración de la 

Eurocopa, que eligió la ciudad como 

una de sus sedes la pasada primave-

ra. El azar quiso que Sevilla acogiera 
tres partidos de la primera fase y uno 

de octavos de final en sustitución de 

Bilbao, donde la mala evolución de la 

pandemia impidió organizar el even-

to tal como estaba previsto.  

Aquellas citas deportivas fueron 

las primeras que se disputaron en Eu-

ropa con espectadores en las gradas. 

Y para ello se redujo el aforo, se im-

puso la mascarilla como medida obli-

gatoria dentro del campo y se pudo 

llevar a cabo sin lamentar ninguna 

incidencia.  
Para el sector turístico supuso un 

auténtico filón tras más de un año 

agónico de cierres, ertes y restriccio-

nes. Los precios de los alojamientos 

se elevaron muy por encima de la me-

dia, alcanzando niveles de ocupación 

cercanos al 100% de la planta hotele-

ra que había en servicio en ese mo-

mento. El Ayuntamiento estimó en-

tonces que la repercusión económi-

ca había sido de 61 millones de euros 

y la elevó a los 203 millones al incluir 

el impacto mediático generado por 

las retransmisiones de los partidos, 

que siguieron unos 5.000 millones de 

espectadores. Aquella competición 

fue el primer gran acicate del turis-

mo desde que se declaró la emergen-

cia sanitaria. 

La final de la Copa del 
Rey llena los hoteles pese 
a duplicar los precios

∑ A cuatro días del evento, la ocupación 
hotelera a alcanza ya el 80 por ciento, 
igual que en Semana Santa 

∑ La cita futbolística dejará 45 millones 
de euros en la ciudad y será el reclamo 
para varias campañas de promoción 

Aficionados suecos que viajaron a Sevilla la p

OCUPACIÓN HOTELERA 

80% 
es el nivel que registran a cuatro 
días de la competición los 
hoteles de Sevilla, que todavía 
tienen plazas libres tanto en el 
Casco Histórico como en zonas 
cercanas a la Cartuja.  

OCUPACIÓN AVE 

86% 
es el nivel de ocupación de los 
trenes AVE procedentes de 
Madrid, como enlace de los 
aficionados valencianos que se 
desplazan por alta velocidad.  

TRENES DE REFUERZO 

1.000 
plazas en trenes de refuerzo 
habilitará Renfe para facilitar la 
llegada a la capital andaluza 
durante el fin de semana.   

QUIPO VISITANTE 

17.500 
entradas aproximadamente 
tiene el Valencia CF para vender 
a sus aficionados. Ese fin de 
semana habrá diez vuelos 
directos a la ciudad.  

IMPACTO ECONÓMICO DE LA UEFA 

50 
millones de euros es el impacto 
económico que se espera para la 
final de la Uefa, el segundo 
torneo que se disputará en la 
ciudad en menos de un mes.  

EN CIFRAS

La pandemia multiplicó el 
número de eventos 
deportivos con la elección 
de Sevilla como sede para 
la pasada EurocopaD
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mavera de 2021 para los partidos de la Eurocopa  // MANUEL GÓMEZ
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M. BENÍTEZ 

SEVILLA 

Los bares y restaurantes de Sevilla se 

preparan para otro fin de semana de 

lleno absoluto con motivo de la final 
de la Copa del Rey que se celebrará el 

sábado, aunque a diferencia de la Se-

mana Santa, apenas están recibiendo 

reservas. La experiencia de otros even-

tos deportivos les dice que «sin duda 

habrá lleno, aunque no podemos tra-

bajar con mucha previsión como en 

otras ocasiones», comenta a ABC uno 

de los hosteleros. La patronal indica 

que «las expectativas son muy buenas, 

ya que somos conocedores del gran nú-

mero de reservas que tienen los hote-

les y esperamos que esa afluencia ma-

siva se traduzca en un aumento de con-

sumo en nuestros establecimientos». 

No obstante, reconoce que habrá que 

trabajar sin esa seguridad porque «el 

cliente llegará el mismo día» y elegirá 

sitio según lo que encuentre abierto y 

con disponibilidad.  

«Esperamos que el evento deporti-
vo se traduzca en un día de fiesta en 

Sevilla, siempre desde la responsabi-

lidad que caracteriza tanto a la ciudad 

como al sector hostelero», señala en 

clara alusión a otras competiciones 

que se han venido celebrando, como 

la Eurocopa de 2021, que tuvo en la ca-

pital andaluza una de sus sedes. Aque-

llos cuatro partidos supusieron un au-

téntico impulso para los negocios, es-

pecialmente del Casco Histórico, que 

por su cercanía a la Cartuja concentró 

a las aficiones en las horas previas y 

posteriores a los encuentros. Y el even-

to se celebró sin incidencias reseña-

bles, lo que fue muy valorado por los 

negocios locales. 

Otro sector que también celebra la 

organización de este tipo de aconte-

cimientos en la ciudad es el del trans-

porte por la gran cantidad de despla-

zamientos que genera. Tanto los ta-

xis como los vehículos con licencia 

VTC se preparan para un fin de sema-

na de máxima actividad, así como las 

empresas de transporte discrecional 

que ya han tramitado encargos para 

trasladar a los aficionados que las han 

contratado de los hoteles al estadio 

de la Cartuja. Será allí donde se dis-

pute el encuentro entre el Real Betis 

y el Valencia CF, pero el Centro volve-

rá a congregar a la mayoría de los afi-

cionados como en ocasiones anterio-

res. 

Los bares esperan  
una llegada masiva de 
clientes sin reserva

∑ La Asociación de 
Hostelería señala que 
no tiene previsión, 
pero confía en llenar

L
a recuperación del es-

tadio de la Cartuja por 

parte de la Junta como 

sede de grandes aconteci-

mientos deportivos ha dado 

un balón de oxígeno al sec-

tor turístico de la ciudad, 

pero no se comprende que 

un recinto que congrega a 

60.000 personas no cuente 

con un plan de transportes 

públicos digno. Para cuidar 

el turismo también es muy 

importante la imagen que 

da una buena organización.

Polo de 

atracción

ADRIANO
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SEMANA SANTA 2022 | BALANCE DEL ALCALDE

Diego J. Geniz

Pasados los días santos, el asun-
to colea y, con toda probabilidad,
seguirá latente hasta la Cuares-
ma de 2023. Las restricciones
que ha sufrido la hostelería de
Sevilla durante la Semana Santa
se ha convertido en uno de los te-
mas de debate de esta fiesta reli-
giosa, que por fin se ha recupera-
do en su formato tradicional tras
verse dos ediciones suspendida
por culpa de la pandemia del Co-
vid. Ante la petición del sector y
de los partidos de la oposición de
que se busquen otras fórmulas, el
alcalde de la ciudad, Antonio
Muñoz, ha respaldado la medida
implantada por la Delegación de
Gobernación y Fiestas Mayores
de prohibir la venta de alcohol.

Era una pregunta más que pre-
visible en la mañana del Lunes de
Pascua. Una vez que la patronal
hostelera hiciera pública su que-
ja por el trato que han recibido
los bares en Semana Santa, Mu-
ñoz fue preguntado por este
asunto del que se hicieron eco el
PP y Cs. El regidor no dudó en de-
fender la prohibición de vender
alcohol y advirtió de lo que se
juega la ciudad durante estos dí-
as. “En la Semana Santa nos ju-

gamos mucho la imagen que pro-
yectamos de Sevilla”, insistió en
dos ocasiones.

Lo cierto es que los hosteleros
no sólo se refirieron a esta ley se-
ca, sino al hecho de que se retira-
ran los veladores mucho antes de
lo acordado con el Ayuntamiento
y a ciertos comportamientos que
tuvieron algunos agentes de la
Policía Local durante la pasada
fiesta con los dueños de los esta-
blecimientos. Unos inconvenien-
tes que sufrió un sector que se en-

cuentra en plena remontada tras
las estragos de la pandemia.

LARETIRADA
DEVELADORES

La retirada de los veladores no só-
lo afectó a los bares en calles por
las que pasaban cofradías, sino
también a aquellos situados en ví-
as de evacuación. Según los hoste-
leros, tenían que acabar con este
servicio una hora antes de que
transitaran los cortejos, pero en la
práctica comenzaron mucho an-

tes, incluso en días de lluvia, como
el Martes Santo, cuando no salió
ningún paso.

Muñoz no entró en estos detalles
y se centró en un aspecto muy cues-
tionado: el cierre de los bares en la
Madrugada, lo que provocó que las
personas que acudían a ver las co-
fradías a esas horas no dispusieran
de ningún local para tomar café o
comprar agua. Ante las quejas reci-
bidas, el regidor hispalense lanzó
una pregunta al gremio hostelero y
a los partidos de la oposición:

“¿Qué habría ocurrido si la Madru-
gada estuviera salpicada de inci-
dentes y al día siguiente hubiéra-
mos sido noticia por ello? Nos esta-
riamos rasgando las vestiduras”.

Ante tal hipótesis –que se ha he-
cho realidad en varias ocasiones
desde que comenzó el siglo XXI–,
Muñoz mostró su “satisfacción”
por “garantizar la seguridad”. Un
logro del que se enorgullece, pese
a ser consciente de que “suponga
el sacrificio de sectores como la
hostelería”. Un principio que man-
tuvo desde que comenzó a planifi-
carse la Semana Santa el delegado
de Gobernación y Fiestas Mayo-
res, Juan Carlos Cabrera, impulsor
de esta ley seca.

LAPOSTURA
DELAOPOSICIÓN

El PP y Cs se hicieron eco de las
quejas de los bares. El candidato
popular a la Alcaldía, José Luis
Sanz, reclamó al gobierno local
mayor “diálogo” con el sector.
Acusó a Muñoz de “incumplir” lo
pactado con los hosteleros antes
de la Semana Santa. Por su parte,
el portavoz de Cs, Álvaro Pimen-
tel, rebajó el tono crítico y planteó
alternativas a la ley seca y a las res-
tricciones de horarios y servicios
que se aplican en esta actividad
durante la celebración religiosa.

Espaldarazo a la ley seca

JUAN CARLOS MUÑOZ

Antonio Muñoz conversa con el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, durante la salida de la Macarena.

●Muñoz apoya el cierre de bares y hace frente a las críticas de los hosteleros por las

medidas adoptadas en el sector ● La oposición pidemayor diálogo y alternativas para 2023

El descontento hostelero se
extiende aMálaga y Granada

La hostelería andaluza conside-
ró ayer que “ha habido un exce-
so de celo por parte de las au-
toridades” durante la Semana
Santa, al destacar el “descon-
tento” expresado por el sector
en Sevilla ante la gestión muni-
cipal de medidas que afectaban
al horario de cierre de estable-
cimientos, entre otros. Una si-
tuación que se repitió en Grana-
da y Málaga. Por tal motivo,
abogó por “hacer balance para
que el 2023 funcione de otra
manera”. Pese a ello, apuntaron

bién para exponer un primer
balance de la Semana Santa,
fiesta en la que aún no se han
recuperado los niveles de fac-
turación vistos en 2019, último
año antes de la pandemia, aun-
que sí se observa el inicio de
una recuperación que Frutos
espera que continúe este año y
se consolide en 2023. Pregun-
tado por las quejas de los hos-
teleros sevillanos sobre hora-
rios de cierres de estableci-
mientos, remitió a las declara-
ciones del responsable provin-
cial, Antonio Luque, aunque
apuntó que ese “descontento”
no se ha producido sólo en la
capital andaluza, sino también
en otras provincias.

que los resultados son “muy po-
sitivos” y auguraron buenos da-
tos también en la temporada es-
tival. Así lo expuso ayer el presi-
dente de Federación de Empre-
sarios de Hostelería de Andalu-
cía, Javier Frutos, en un encuen-
tro mantenido en Sevilla con la
directora general de Calidad, In-
novación y Fomento del Turismo
de la Junta, Marián Adán, quien
sustituye en el cargo a la actual
viceconsejera, Ana García, quien
también asistió a la cita. La reu-
nión servía como contacto y tam-
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El alcalde recogió el guante de
esta última propuesta y ofreció a la
hostelería su “mano tendida” para
“modular” algunas cuestiones la
próxima Semana Santa. Una puer-
ta abierta al diálogo y al consenso,
aunque sin olvidar un principio in-
quebrantable: “Todos sabemos lo
que la venta de alcohol puede pro-
piciar, incidentes que luego lamen-
tamos”. Por tal motivo, insistió en
que la ley seca “es el camino”.

El cierre de los bares, no obstan-
te, trae consecuencias que no han
pasado desapercibidas para el go-
bierno local. El propio Muñoz re-
conoció la falta de aseos públicos,
lo que provocó que el Viernes San-
to amaneciera con un desagrada-
ble olor a orines en las calles del
centro de la ciudad. “Los urinarios
que se han instalado han resulta-
do insuficientes. Había muchas
colas. Es algo que anotamos para
2023”, confesó.

CENASTEMPRANAS

Pero no sólo la ley seca perturbó el
servicio hostelero en la primera
fiesta de la primavera. Los hora-
rios de clausura provocaron que
sevillanos y turistas se encontra-
ran con los bares cerrados o que no
admitían más clientes a una hora
bien temprana. Sirva de ejemplo
lo ocurrido en los negocios del
Arenal la noche del Viernes Santo,
la jornada con más cofradías por la
zona. A partir de las 23:30 no ha-
bía servicio de cocina. Ni siquiera
en el establecimiento de comida
rápida de la calle Santander. Una
vez que se había encerrado la Ca-
rretería y que habían pasado por
allí el Cachorro y la O y estaba cer-
ca Montserrat, no había donde ce-
nar. Una imagen un tanto desola-
dora para autóctonos, ya que un
horario de cena temprano es más
propio de turistas.

Muchos camareros, además, se
han quejado de que se han visto
obligados a ejercer de policías du-
rante la celebración para que los
clientes cumplieran las “rígidas”
normas. Por ejemplo, en un bar de
la calle Herbolarios (entre la Plaza
del Pan y la Alfalfa) una familia
con más de cuatro miembros no
podía ocupar un velador, debían
repartirse en dos, aunque hasta en
este punto había limitaciones,
pues las normas perseguían evitar
que acudieran grandes grupos a
los establecimientos. Restriccio-
nes que provocaban en la mayoría
de los casos que los comensales
abandonaran el bar y buscaran
otro emplazamiento.

Situaciones que han de ser teni-
das en cuenta para mejorarse de
aquí a la Semana Santa de 2023. Ya
que, como también han denuncia-
do muchos ciudadanos, la prohibi-
ción de vender alcohol para ser
consumido en la calle no evitó que
muchos jóvenes compren el pack
de la botellona en negocios aleja-
dos del centro de la ciudad para ser
consumidos al paso de las cofra-
días. Aspectos que deben mejorar-
se tras una fiesta que ha destacado
por la falta de incidentes graves y
en la que la ocupación hotelera, se-
gún los datos aportados por el al-
calde, fue del 90%.
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Sevilla ha despertado en mi  
una admiración profunda  por 
su bellísima simbología y por 

sus gentes  

B
URGUER King ya no solo vende comida 
basura, también hace publicidad basu-
ra. Lo primero que uno encuentra al lle-
gar a Santa Justa en tren tras cruzar por 

debajo del cartel de Cruzcampo que da la bien-
venida a la ciudad es el Burguer junto a la para-
da de taxis.  No iré ni a por una botella de agua 
tras su última campaña publicitaria lanzada du-
rante la Semana Santa. En ella se usan frases de 
la Biblia para promocionarse de forma faltona y 
burlesca.  Algunos de los carteles provocan re-
pugnancia. El episodio me ha hecho recordar una 
‘obra’ que por irrelevante creí haber olvidado por 
completo. En el año 99, cuando yo contaba 19 años 
y aún sentía interés por el cine que se hacía en 
España, se estrenó una cinta del guionista de Te-
sis y Abre los ojos, las dos únicas películas bue-
nas de Alejandro Amenábar al que yo seguía en-
tonces con especial atención. Fue esa la razón 
que me llevó a ver la ópera prima de Mateo Gil 

como director: Nadie conoce a Nadie. Si la han 
visto ya sabrán  por qué escribo este artículo, si 
no lo han hecho sigan sin hacerlo. En la pelícu-
la, ambientada en la Semana Santa Sevillana, se 
falta al respeto a los sevillanos y a todos los an-
daluces. Entre otros insultos, se les califica como 
«horteras, capillitas o lamentables majaderos» 
cuando dos de los principales personajes inter-
pretados por Eduardo Noriega y Jordi Mollá tra-
tan de explicar entre risas catetas qué es para 
ellos la Semana Santa . «Un rollo insoportable de 
la idiosincrasia sevillana... Un grupo de peniten-
tes reprimidos que pagan por salir vestidos como 
el Ku Klux Klan» (risas). «Un siniestro aconteci-
miento». De entre todo lo aprendido en el año  
que he permanecido viviendo entre Sevilla y Ma-
drid, destaco el haber desarrollado capacidad 
para entender y apreciar el valor del fervor reli-
gioso. Sevilla ha despertado en mi una admira-
ción profunda  por su bellísima simbología y por 
sus gentes. Por la manera en que disfrutan y vi-
ven la tradición cristiana. En Sevilla he visto cómo 
sollozaban las miradas mas verdes y auténticas 
de la Puerta Osario con solo orientar la mirada 
unos segundos hacia la Macarena en uno de esos 
días muertos de pandemia y depresión. En cual-
quier fecha, si uno se desplaza con sigilo por el 
interior del templo puede contemplar cómo de-
cenas de miradas se tornan también transparen-
tes y emocionadas. Nada es artificio, todo es ver-
dad y pasión. Por eso, a pesar de las amenazas y 
en los últimos años gracias a ellas, la Semana 
Santa se celebra en cada ocasión con mayor in-
tensidad al aumentar cada año un hito más en el 
historial. Siendo esta una ocasión extraordina-
riamente especial tras el apagón Covid, procla-
mo: viva Sevilla, la Semana Santa y su Feria. ¡Vi-
van las fiestas de la primavera! 

ÁLVARO  
ZANCAJO

Nadie conoce a nadie

AQUÍ SE FUMA
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CIENCIA

Ana Fernández

El TEA (trastorno del espectro del
autismo) se presenta en una de
cada 100 personas, lo que lo con-
vierte en el trastorno del neuro-
desarrollo más frecuente. La res-
puesta al autismo no es unidirec-
cional, “sino un reto global que
implica a diferentes ámbitos a lo
largo de toda la vida”, reivindica
Marcos Zamora Herranz, director
general de Autismo Sevilla, enti-
dad que los próximos 12 y 13 de
mayo organiza en la Facultad de
Psicología el II Congreso Interna-
cional sobre el TEA. Un encuen-
tro donde, desde la evidencia
científica, se abordarán los avan-
ces y desafíos del autismo de una
forma multidisciplinar, con el fin
de hallar respuestas que ayuden
mejorar la calidad de vida de las
personas que sufren esta discapa-
cidad y sus familias.

El pasado año, coincidiendo
con el 20 aniversario de la asocia-
ción, se celebró la primera edi-

ción de esta cita internacional
que congregó a más de 550 perso-
nas. En aquella ocasión, al igual
que pasará en la próxima cita, la
actualización de diferentes ámbi-
tos relacionados con el autismo
(neurobiología, detección, aten-
ción temprana, educación, apo-
yos en la vida adulta y empleo,
herramientas metodológicas, en-
tre otros aspectos) marcó el en-
cuentro. Este año, el congreso
(con un aforo previsto para 300
personas; inscripciones en
https://congreso.autismosevi-
lla.org/) contará con la participa-
ción de cuatro ponentes extranje-
ros y quince expertos nacionales.

Tanto a las jornadas de la tarde
del jueves 12 de mayo como a la
sesión de día completo del vier-
nes 13 de mayo se podrá asistir de
forma presencial o vía streaming.
Estas ponencias científicas van
dirigidas a profesionales del au-
tismo en diferentes disciplinas y
profesionales de la educación,
servicios sociales, salud, atención
temprana..., así como a las pro-
pias personas con autismo y sus
familias.

Aunque natural de Madrid,
Marcos Zamora lleva dos décadas
trabajando en Sevilla. De profe-
sión psicólogo, desde 2015, ocu-
pa el cargo de director general de
Autismo Sevilla. Presidente de la
Asociación Española de Profesio-
nales del Autismo (Aetapi) y
miembro del comité organizador
y científico del II Congreso Inter-
nacional de Autismo Sevilla, en
su tarea diaria le acompaña un
equipo de diversos profesionales
“que quieren hacer de este even-
to, una vez más, foco de actuali-
zación del autismo en Andalucía
y en España”.

Zamora afirma que el “autismo
es el trastorno del neurodesarrol-
lo que mayor investigación aglu-
tina y en donde más se está avan-
zando a diferentes niveles”. Una
realidad que permite que cada
vez haya nuevos enfoques, así co-
mo diferentes herramientas y me-
todologías que es importante dar
a conocer. “A pesar del gran inte-
rés científico por avanzar en el co-
nocimiento del autismo, todavía
son muchas las incógnitas por re-
solver y las necesidades de encon-
trar mayores certezas. Por eso, es

constante la necesidad de las fa-
milias, los profesionales y de las
propias personas con TEA por co-
nocer los avances que permitan
mejorar nuestras prácticas y apo-
yos para este colectivo”, detalla el
psicólogo.

En el próximo congreso mu-
chas de estas incógnitas queda-
rán despejadas gracias a la pre-
sencia de algunos de los mejores
profesionales internacionales y
nacionales en este campo, que ha-
rán visibles los aspectos a tener
en cuenta para construir un siste-
ma de servicios y apoyos asenta-
do en la evidencia científica. “La
administración pública debe ser
consciente de que las propuestas
desde Autismo Sevilla se presen-
tan ante estos organismos para
consolidar derechos de las perso-
nas con TEA, se basan en un con-
senso internacional que se apoya
en el conocimiento científico”,
exclama el director general de
Autismo Sevilla.

Después de una año de intenso
trabajo para la organización de
este evento, el resultado ha logra-
do la excelencia en cuanto a los
ponentes que participan y la am-

plia cobertura de temas a tratar.
Así, destacan nombres como el de
José Ramón Alonso, que ofrecerá
una actualización en aspectos de
neurobiología y autismo como
uno de los mayores divulgadores
sobre este asunto de nuestro país.

Sobre cómo comprender y apo-
yar en la diversidad cognitiva ver-
sará la conferencia de la profeso-
ra británica referente mundial en
el autismo Susan Leekan. Por su
parte, su compatriota Patricia
Howlin establecerá las claves a la
hora de avanzar hacia una vida
plena y feliz a lo largo del desa-
rrollo de cada persona.

La intervención de Javier Arnaiz
abrirá la esperanza a la detección
precoz del autismo a través de la
presentación de su proyecto inno-
vador y revolucionario que ade-
lanta la edad de detección por de-
bajo de los 18 meses mediante téc-
nicas de seguimiento ocular en los
bebés. “El proyecto BB Miradas na-
ce de la iniciativa de Autismo Bur-
gos y de la mano de Autismo Espa-
ña y será implantado en nuestra
ciudad por Autismo Sevilla”.

En el ámbito educativo, desta-
ca la presencia de Lupe Montero,

la mayor especialista en los avan-
ces del uso de las tecnologías con
fines educativos. En esta misma
disciplina, David Saldaña, cate-
drático de la US y director de la
Cátedra de Autismo (creada re-
cientemente en la Universidad de
Sevilla en alianza con Autismo
Sevilla) hablará sobre las accesi-
bilidad cognitiva para poder me-
jorar la participación de las per-
sonas con autismo en cualquier
espacio o contexto.

También habrá espacio para as-
pectos tan importantes como el
ocio, la cultura o el deporte de las
personas con autismo o el acceso
a una atención sanitaria adecua-
da. El empleo también estará pre-
sente en el congreso. “Las perso-
nas con autismo tienen una tasa
de desempleo cercana al 90% y
esto plantea un horizonte desa-
lentador. Desde Autismo Sevilla
impulsamos servicios de empleo
con apoyo que forman y capaci-
tan a las personas, sensibilizan a
las empresas y preparan a candi-
datos para el empleo público”,
detalla Marcos Zamora.

La realidad de las mujeres con
TEA también será analizada.
“Los actuales estudios han iden-
tificado que se está produciendo
un infradiagnóstico en mujeres
con autismo, porque sus sínto-
mas aparecen de una forma dife-
rente a los hombres y en ocasio-
nes más sutiles”. Esta realidad,
que además es fruto de una do-
ble discriminación, por razón de
género y discapacidad, será
abordada por Catriona Stewart,
una mujer con autismo escocesa
que ha impulsado un servicio

pionero de apoyo y atención a
mujeres con autismo.

Por último, se abordarán dos de
los temas que suponen el mayor
reto para los profesionales del au-
tismo y sus familias: la ansiedad
que les provoca a las personas con
autismo enfrentarse a situaciones
impredecibles y cómo gestionar
la incertidumbre de las cosas que
se salen de su rutina, y las meto-
dologías y técnicas para la inter-
vención y apoyo en comunicación
y lenguaje.

Para Autismo Sevilla la interre-
lación con entidades e institucio-
nes y la alianza con éstas es fun-
damental para seguir con su tarea
de atención y mejora de la calidad
de vida de las personas con autis-
mo y sus familias y salvaguardar
sus derechos. En esta ocasión, el
congreso ha contado con la cola-
boración de la Facultad de Psico-
logía, Fundación La Caixa., Bida-
farma y la Fundación Quirón,
“demostrando lo importante que
es para nuestra entidad contar
con una red de apoyos fuerte que
abarca diferentes sectores”, con-
cluye Zamora.

La oportunidad de despejar
las incógnitas del autismo

●La Facultad de Psicología acoge el II Congreso Internacional sobre el
TEA, un escaparatemundial de los últimos avances y retos de este trastorno

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Marcos Zamora Herranz, director general de Autismo Sevilla.

Cuatro ponentes
extranjeros y 15
nacionales aportaránuna
visiónmultidisciplinar

Se abordarán cuestiones
comoel desempleo
en las personas con
autismo, que roza el 90%

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/04/2022

 España

 7 677 EUR (8,289 USD)

 278,61 cm² (44,7%)

 2353 EUR (2541 USD) 

◗ DIPUTACIÓN

R. P.

El superávit de la Diputación de
Sevilla primero, entre los años
2014 y 2019, a través de los pla-
nes Supera, y los remanentes de
tesorería después, mediante el
Plan Contigo, en 2020 y 2021,
han servido de manera impor-
tante para que los municipios de
la provincia de Sevilla renueven
tanto sus trazados urbanos como
en todo tipo de infraestructuras
locales. Así, a través del Supera,
la entidad provincial fue apor-
tando entre 2014 y 2019 todo su
superávit para este propósito,
hasta un total de 200 millones de

euros. Después, el programa de
Cooperación en Inversiones y
Servicios, incluido dentro del
Plan Contigo, ha añadido una in-
yección de otros 89 millones de
euros en este mismo apartado.

“Con el apartado destinado a
las obras que, de forma concreta,
los Ayuntamientos deciden aco-
meter en sus localidades, la Dipu-
tación ha respetado escrupulosa-
mente la autonomía municipal y
ha posibilitado que cada alcalde,
junto con su equipo de gobierno
y escuchando a los vecinos, haya
podido atender aquellas necesi-
dades más acuciantes en lo que a
equipamientos e infraestructura

local se refiere”, señaló el presi-
dente, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos. También recordó que
esta misma filosofía está presen-
te también en el Plan Actúa, “que
se está ultimando en estas fe-
chas, ya que en esa iniciativa
también figuran otros 40 millo-
nes de euros para el programa de
Cooperación en Inversiones y
Servicios. Eso hará que, a finales
de este ejercicio de 2022, los pue-
blos sevillanos habrán recibido
330 millones de euros para reali-
zar aquellas obras que ellos mis-
mos deciden priorizar en sus nú-
cleos urbanos y en el patrimonio
municipal”.

Si se atiende a los bloques de
infraestructura y equipamiento
que son sufragables con este tipo
de fondos, se percibe cómo el
corsé de las inversiones financie-
ramente sostenibles, presente en
los planes Supera, condicionaba

el hecho de que los Consistorios
destinasen un porcentaje mayor
a infraestructuras y menos al seg-
mento del equipamiento munici-
pal. Después, en el bloque del
Contigo, son los equipamientos
los que copan la inversión, una
vez liberado el condicionante de
las inversiones financieramente
sostenibles, que quedó en sus-
penso con la supresión de las re-
glas fiscales.

En un desglose más pormeno-
rizado y por sectores, la tipolo-
gía de obras que más inversión
copa es la de pavimentación y
urbanización, con 114 millones
de euros –el 39,52% del total–,
seguida de parques –33,48 mi-
llones de euros y el 11,58%–,
mejoras en carreteras –15,03
millones de euros y 5,20%– y
alumbrado e instalaciones eléc-
tricas –12,6 millones de euros y
4,38%–.

Los planes Supera y Contigo inyectan
casi 290 millones para obras locales
● Los trabajos quemás inversión copan

son los de pavimentación y urbanización,

con 114millones de euros

M. G.

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, visita una obra en la provincia.
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PALMAS Y PITOS

La Diputación de Sevilla ha

licitado la restauración

de 12 pergaminos

históricos de su ti-

tularidad, que da-

tan de los siglos

XIV al XVII, y que

tienen un excepcio-

nal valor histórico.

Algunos proceden de

los hospitales medievales

sevillanos.

FERNANDO
RODRÍGUEZ VILLALOBOS
PRESIDENTE DE LA DIPUTACIÓN

Casi un mes después de

convocar unamesa pa-

ra solucionar los pro-

blemas de los cor-

tes de luz en el Polí-

gono Sur, no sólo no

se ha arreglado el

asunto sino que se

siguen produciendo

incendios por los nume-

rosos enganches ilegales.

Urge una gran operación policial.

CARLOS
TOSCANO
SUBDELEGADO DEL GOBIERNO
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l calendario ya está marcado. 
Juanma Moreno convocará 
elecciones a la Junta de Anda-
lucía en el mes de junio aun-

que guarda un prudente silencio sobre 
la fecha exacta de las mismas. Es su 
prerrogativa y la va a ejercer hasta el 
final teniendo en cuenta también los 
plazos legales, ya que deben transcu-
rrir 54 días entre la fecha de convoca-
toria de las elecciones y el día de la vo-
tación. Hay tres jornadas posibles, los 
tres domingos de junio que no coinci-
den con la Romería del Rocío que es el 
primer fin de semana, es decir, los días 
12, 19 y 26. Así, hoy martes se cumple 
la primera de las tres ventanas dispo-
nibles que tiene Juanma Moreno para 
llamar a las urnas. Sin embargo, en el 
Gobierno andaluz están casi seguros 
de que no convocará hoy los comicios. 
El Consejo de Gobierno se reúne en Má-
laga y será la oportunidad —como lo 
ha sido en el resto de las provincias— 
de poner en valor todas las inversio-
nes, infraestructuras y proyectos que 
la Junta ha ejecutado o tiene en pro-
yecto para esa provincia. Cualquier 
asunto que enturbie ese planteamien-
to no  parece muy factible y un adelan-

to electoral acapararía todo el interés 
político, mediático y ciudadano. 

Así, Juanma Moreno podría decidir 
abrir las urnas para el 19 de junio pero 
el PP está trabajando con total norma-
lidad para el pleno del Parlamento que 
se celebrará el miércoles y jueves de 
la semana que viene. Si fuese a convo-
car en esa jornada, tendría que disol-
ver la Cámara el 26 de abril por lo que 
no se celebraría ese pleno. Hay dos da-
tos más. El 19 de junio es puente de 
Corpus en dos provincias, Granada y 
Sevilla, con lo que supone de trasiego 
de personas que quizás no llegarían a 
tiempo a las urnas. A esto se suman 
las oposiciones a maestro que hay ese 
domingo en Andalucía a las que con-
curren entre 35.000 y 40.000 personas 
(a las que hay que sumar tribunales, 
seguridad, limpieza...) que puede que 
tampoco estén en la ciudad en la que 
están empadronados para votar. 

El Pleno del Parlamento de la se-
mana que viene es importante para el 
Gobierno andaluz desde el punto de 
vista político y económico. Político 
porque se aprobará definitivamente 
el dictamen de la comisión de investi-
gación de la Faffe, la extinta fundación 
de la Junta que desvió dinero a pros-
tíbulos. Hay que tener en cuenta que 
Juanma Moreno inició su campaña 

electoral en 2018 precisamente delan-
te del Club Don Ángelo a donde fue a 
parar dinero público de la Faffe. Con 
la aprobación en el Parlamento del dic-
tamen de la comisión de investigación 
que señala como responsables políti-
cos de ese escándalo a Chaves, Griñán 
y Susana Díaz se cierra el círculo.  

También es importante desde el pun-
to de vista económico ya que el Parla-
mento tiene previsto aprobar la Ley de 
Economía Circular, uno de los proyec-
tos estrella del presidente andaluz y que 
está dentro de su programa de revolu-
ción verde. Fuentes del PP andaluz ex-
plicaban además que se trata de una 
norma que será un «revulsivo económi-
co» muy relevante para Andalucía.  

Moreno es un presidente muy poco 
dado a  las sorpresas. Su estilo es más 

bien contrario, prudente y con poco mar-
gen para la improvisación. Por eso pi-
dió dos semanas de «reflexión», la Se-
mana Santa que acaba de terminar y 
esta que acaba de empezar. Ayer dio una 
pista más. En un acto con la Fundación 
Telefónica, el presidente afirmó que es 
el «acto más importante  que tengo en 
mi agenda en los próximos diez días». 
Justo para firmar la convocatoria elec-
toral para el 26 de junio. Mientras tan-
to, está negociando mejoras salariales 
para docentes y sanitarios, los dos cuer-
pos más numerosos de funcionarios. 

En solitario 

El objetivo de Juanma Moreno es lograr 
apoyos suficientes para gobernar en so-
litario y eso lo podrá conseguir suman-
do más votos que toda la izquierda jun-
ta. Tendría un Gobierno en minoría y 
no necesitaría que Vox entrase en el Eje-
cutivo, lo que quiere evitar a toda cos-
ta. Negociarían cada ley o cada decreto 
en el Parlamento de la misma manera 
que vienen haciendo en esta legislatu-
ra desde el pasado mes de octubre. 

Fuentes del PP andaluz explican 

Moreno agota la primera de las tres 
ventanas para convocar en junio 

∑ Baraja tres fechas posibles, 12, 19 y 26 
de junio, si bien esta última comienza 
a cobrar fuerza por razones políticas 

∑ El presidente calla sus planes pero el 
PP está preparando el último Pleno de 
la Cámara que será el 27 y 28 de abril

L
os perversos efectos de la 
pandemia no acaban en la 
insufrible estadística de 

muertes. Ahora vamos a ver de 
cerca los que ese azote ha ido ge-
nerando en entretelas, a cence-
rros tapados, a la sombra cómpli-
ce de embustes y decretazos. Y 
entre ellos pocos comparables con 

la descarada operación del san-
chismo para camuflar el fracaso 
educativo, no reforzando siste-
mas y elevando el nivel sino en-
cubriendo taimadamente la rea-
lidad hasta hacer desaparecer de 
las aulas los «repetidores» a un 
ritmo que cuadruplica el que ha 
llevado año tras año. ¡Se acabó la 
miseria! El aprobado casi general 
dictado por Sánchez maquilla ante 
Europa el cuestionado rostro de 
las nuevas generaciones. No sa-
ben los pobres beneficiarios que 
habrán de pagar cara esa miseri-
cordia en un futuro colectivo que 
se anuncia más que imperfecto.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Efectos 

colaterales 

belmonte@andalunet.com

El Pleno de la semana que 
viene aprobará el dictamen 
de la Faffe, el asunto con   
el que Moreno inició su 
campaña electoral en 2018

MORENO CON 
TELEFÓNICA 
El presidente de la Junta 
de Andalucía, Juanma 
Moreno y el de Telefónica, 
José María Álvarez-
Pallete, se saludan 
momentos antes de 
inaugurar el Centro 42 
Málaga. EFE/Carlos Díaz

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/04/2022

 España

 38 155 EUR (41,200 USD)

 263,51 cm² (42,3%)

 4102 EUR (4429 USD) 

que están trabajando para ello con 
las manos completamente libres. El 
liderazgo de Feijóo tiene esa venta-
ja para ellos, no hay interferencias 
de Génova en las decisiones de An-
dalucía y el líder gallego tiene la mis-
ma visión que Moreno sobre los pac-
tos con Vox. Precisamente por eso 
ningún representante del PP anda-
luz acudirá hoy a la toma de pose-
sión de Fernández Mañueco como 
presidente de Castilla-León. No quie-
ren que se considere un modelo a se-
guir, «¿por qué no podemos ser como 
Galicia?», explicaba un dirigente del 
PP. «Cada comunidad es diferente». 

El vicepresidente Juan Marín se ha 
resignado ya al adelanto electoral a 
junio aunque sigue expresando su dis-
conformidad. «¿Por qué hay que con-
vocar elecciones ahora? Que alguien 
me lo explique. Que aprieten el botón 
cuando quieran», decía ayer conven-
cido de que Juanma Moreno cumpli-
rá su palabra con él y lo llamará cuan-
do tenga decidida la fecha. Marín re-
cuerda todavía cuando Susana Díaz 
decidió el adelanto electoral en 2018 
y se lo comunicó cuando ya estaba 
hasta convocada la rueda de prensa 
de anuncio de las elecciones. Enton-
ces eran socios parlamentarios. 

Ahora Juan Marín tiene otra posi-
ción y cuenta con la lealtad de More-
no de la misma manera que el presi-
dente sabe que el líder naranja no lo 
va a traicionar. Los dos insisten en 
que siguen «encapsulados».

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, inauguró 
ayer  un nuevo campus 
impulsado por la Fundación 
Telefónica, la Junta y el 
Ayuntamiento de Málaga 
para la captación del talento 
joven. El llamado Centro 42 
Málaga es «una apuesta 
segura para el futuro 
tecnológico y digital de 
nuestra tierra», según 
aseguró  Juanma Moreno en 
el acto de inauguración del 
campus. Un total de 172 
estudiantes comenzaron 
ayer su formación gratuita 
para convertirse en los 
profesionales más atractivos 
para las empresas que están 
inmersas en una búsqueda 
intensa de expertos digita-
les. Perfiles más demanda-
dos que nunca tras las 
carencias que la pandemia 
ha puesto sobre la mesa y 
que serán clave en la senda 
de recuperación. Por la tarde 
inauguró el centro de Salud 
de San Pedro de Alcánatar 
tras 20 años de espera y hoy 
visitará las obras del tercer 
hospital malagueño.

De inauguraciones  
en la provincia   
de  Málaga

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/04/2022

 España

 10 717 EUR (11,572 USD)

 460,03 cm² (73,8%)

 3285 EUR (3547 USD) 

Juan M. Marqués SEVILLA

19 o 26 de junio. Éstas son las fe-
chas en las que se celebrarán las
elecciones andaluzas, toda vez
que el presidente de la Junta,
Juanma Moreno, no ha adelan-
tado a Ciudadanos la firma del
decreto de disolución del Parla-
mento. Si la cita fuera el 12 de
junio, la disolución se debería
publicar hoy en el BOJA. Algu-
nas fuentes sostienen que, para
ello, es necesario firmarlo el día
antes, pero la publicación tam-
bién puede ser inmediata.

Juanma Moreno reúne hoy al
Consejo de Gobierno en Málaga,
y el mensaje que ha trasladado a
los consejeros es que sigan con
la agenda del mes de junio. Esto
es, que aún se contempla, inclu-
so, que se convoque para el 26
de junio, por lo que se celebraría
el Pleno de abril en el que está
previsto aprobar la Ley de Eco-
nomía Circular y el resultado de
la comisión de la Faffe.

Ese domingo de junio conlle-
va el riesgo de que ya habrían
comenzado las vacaciones esco-
lares, y muchas familias de la
Andalucía interior comienzan a
trasladarse a segundas residen-
cias desde ese mismo fin de se-
mana.

Con independencia de la exac-
titud de la fecha, lo cierto es que
ya se da por seguro que habrá
adelanto al mes de junio, de mo-
do que se podría formar Gobier-
no durante el verano. Depende
del resultado y de la fortaleza
del primer partido, la elección
del presidente, así como la for-
mación del Gobierno, podría fi-
jarse para el mes de junio.

Del adelanto no hay duda por-
que todas las estrategias de los
presidentes andaluces para jus-
tificar los adelantos electorales
se parecen, y la de Juanma Mo-
reno es casi un calco de la última
seguida por Susana Díaz. En ese
caso, ¿será también Juan Marín,
aliado parlamentario de la so-
cialista y socio de Gobierno del
popular, el último en enterarse?
El vicepresidente de la Junta, lí-
der de Ciudadanos, aseguró
ayer en una entrevista en Canal
Sur Televisión: “Me sorprende-
ría mucho que Juanma convoca-
se mañana [por hoy], porque
aún no me ha llamado”.

Juanma Moreno puso a calen-
tar la máquina del adelanto ha-
ce varias semanas. Autorizó a
sus consejeros de Hacienda y de
Economía a que se posicionasen

a favor del adelanto de junio,
con el argumento de que hay
que contar con un Presupuesto
de 2023 antes de que finalice es-
te año. Es el único argumento de
peso. Después, Juanma Moreno
se justificó en la inflación, en los
avisos del gobernador del Banco
de España, que no pasa por ser,
precisamente, un estratega polí-
tico.

Durante toda la Semana San-
ta, ha relacionado la meditación
religiosa de los cofrades, y él lo
es, con la política. Señor, dime
qué es bueno para Andalucía. Y,
por último, está hablando con
representantes de muchos sec-
tores. Calco de la estrategia de
abrazo de Susana Díaz, que bus-
caba en esas conversaciones el
apoyo a esos adelantos electora-
les, inducido por los propios ar-
gumentos de la entonces presi-
denta de la Junta.

Juan Marín habló con el presi-
dente el Miércoles Santo, y de
esa conversación se extrajo que
Moreno iba a convocar eleccio-
nes en junio. Marín cree que Mo-
reno no convocará mañana por-
que aún no le ha llamado. “Me
sorprendería mucho”, subrayó.

Claro, que lo puede hacer a lo la-
go del día de hoy, pero lo que a
Marín no le vale fue lo que le hi-
zo Susana Díaz, que le avisó a él
primero, porque era su aliado,
pero con la rueda de prensa ya
convocada.

Juan Marín y Juanma Moreno
son aliados de Gobierno y ami-
gos, y por eso el vicepresidente
opina que el presidente cumpli-
rá con su palabra y le avisará con
tiempo. Puede que el martes si-
guiente, para que sea el 19 de ju-
nio.

“POR INTERÉS PARTIDISTA”

No obstante, el vicepresidente
no está de acuerdo con este ade-
lanto electoral. Él opina que
Juanma Moreno convoca por
“interés partidista, porque si no,
no lo comprendo”. “Andalucía
no puede esperar cuatro me-
ses”, reiteró el vicepresidente,
que basa esta afirmación en que
el Gobierno en funciones tiene
limitadas las competencias y no
sería capaz de administrar
5.600 millones de euros.

Lo cierto es que, en las econo-
mías abiertas como las andalu-
zas, el Gobierno tampoco es el

motor del sistema. Las perspec-
tivas para el mes de mayo y el
verano en el sector del turismo
y la hostelería son muy buenas,
como se ha demostrado esta
Semana Santa. Sin embargo, al
presidente le preocupa el alza
del IPC, y las tensiones que
puedan generarse entre traba-
jadores y empresas durante la
negociación de las subidas sa-
lariales.

La razón electoral existe, pe-
ro no significa que Juanma Mo-
reno vaya a acertar en el adelan-
to. Desde hace más de un año,
las expectativas de Vox no pa-
ran de crecer en Andalucía,
mientras que bajan un poco las
del PP, puesto que ambos parti-
dos son vasos comunicantes, y
se estancan las del PSOE. Ciu-
dadanos corre el riesgo de no
llegar a tener grupo parlamen-
tario, para lo que necesita cinco
escaños.

La predicción de San Telmo es
que la elección de Alberto Nú-
ñez Feijóo ha supuesto un parón
en esta tendencia, pero no un
punto de inflexión; si creyese en
ello, sería mejor la fecha de oc-
tubre que la de junio.

El Gobierno trabaja con la previsión
electoral del 19 o el 26 de junio

JAVIER ALBIÑANA

Juanma Moreno, ayer en Málaga, en un acto con el presidente de Telefónica, José María Álvarez-Pallete.

●El problema del final de junio es que
muchas familias se habrán ido a las costas,
ya que habrán comenzado las vacaciones

●Si el Parlamento se disolviera a final de abril,
tendría tiempo de aprobar la Ley de Economía
Circular y de concluir la comisión de la Faffe

TeresaPardoy
HernándezWhite,
en laEjecutivadeCs

El coordinador de Ciudadanos
Andalucía, Juan Marín, ha
presidido este lunes la reu-
nión del comité autonómico
de la formación, en el que se
han aprobado los nombra-
mientos de la portavoz parla-
mentaria Teresa Pardo como
nueva secretaria de Actas, y
del diputado Carlos Hernán-
dez White como secretario de
Finanzas en este órgano. El
diputado provincial sevillano
Manuel Benjumea y el alme-
riense Vicente García Egea
también entran a formar par-
te de este órgano. Son nuevas
figuras que Ciudadanos desea
promocionar, junto a la del
nuevo consejero de Educa-
ción, Manuel Alejandro Carde-
nete. Marín ha anunciado la
puesta en marcha de más de
40 reuniones sectoriales para
preparar las líneas estratégi-
cas del acto que celebrará el
partido el 14 de mayo.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/04/2022

 España

 10 044 EUR (10,845 USD)

 470,06 cm² (75,4%)

 3334 EUR (3600 USD) 

ANDALUCÍA

E
L posible adelanto de las
elecciones autonómicas al
mes de junio, sobre el que
el presidente de la Junta

Juanma Moreno reflexiona desde
hace varias semanas, no tiene por
qué variar la hoja de ruta del Tri-
bunal Supremo (TS) a la hora de
resolver los recursos de los 19 ex
altos cargos y dictar la correspon-
diente sentencia. Es probable que
el Alto Tribunal no tenga ni siquie-
ra que aplicar su criterio, “no escri-
to”, de no interferir en los procesos
electorales, porque los plazos pa-
ra la revisión de la sentencia y el
inminente proceso electoral en
Andalucía pueden seguir caminos
completamente dispares.

Un ejemplo puede ayudar a cla-
rificar la situación. En el caso Ma-
laya, en el que se juzgó la mayor
trama de corrupción detectada en
un Ayuntamiento, la Sala Segun-
da del Tribunal Supremo tardó un
año justo en poner la sentencia
que elevó de 11 a 17 años de cárcel
la condena para el “cerebro” de la
trama, Juan Antonio Roca. Al
igual que ha ocurrido ahora con el
caso de los ERE, el Supremo con-
vocó una vista pública para la ex-

posición de los recursos. El itinera-
rio que siguió aquel proceso fue el
siguiente. La Audiencia de Málaga
celebró el juicio durante casi dos
años (entre septiembre de 2010 y
julio de 2012), y la sentencia se
dictó en octubre de 2013. El fallo
de la Audiencia malagueña tenía
la friolera de 5.814 folios.

Tras la presentación de los re-
cursos de casación por las defen-
sas de los condenados, la Sala Se-
gunda del Supremo fijó una vista
que tuvo lugar durante tres días,
entre el 16 y el 18 de julio de 2014,
y la sentencia definitiva del Alto
Tribunal tardó un año, fue dictada
el 27 de julio de 2015 y tenía 3.138
folios. Los magistrados necesita-
ron incluso varias prórrogas para
terminar la sentencia, debido a su
extensión y complejidad.

En el caso de los ERE, la Sección
Primera de la Audiencia de Sevilla
celebró el juicio del denominado
“procedimiento específico” de los
ERE durante un año y cuatro días,
quedó visto para sentencia el 17 de
diciembre de 2018, y la sentencia,
que tiene 1.821 folios, fue dictada
11 meses después, en concreto, el
19 de noviembre de 2019, siendo
condenados 19 de los ex altos car-
gos enjuiciados, entre ellos los ex
presidentes de la Junta Manuel
Chaves y José Antonio Griñán.

Ahora, el Supremo ha convoca-
do para los días 4 y 5 de mayo, en
plena Feria de Abril de Sevilla, la
vista para la exposición de los re-
cursos de los ERE, y el ponente de
la causa, el magistrado Eduardo
de Porres Ortiz de Urbina, ya tie-
ne incluso redactado el “proyec-
to de sentencia”, aun así, lo lógi-
co es que los magistrados necesi-
ten al menos varios meses para
dictar la sentencia resolviendo
los recursos.

Si tenemos en cuenta el prece-
dente del caso Malaya, donde eran
el doble de recursos que en los
ERE, los miembros que componen
esta Sala necesitarían al menos
cinco o seis meses para la elabora-
ción de la compleja sentencia, con
lo cual no estaría antes del otoño
próximo, para los meses de octu-
bre o noviembre, teniendo en
cuenta además la complejidad del
asunto de los ERE, donde debe re-
visarse la condena por delitos con-
tinuados de prevaricación y mal-
versación de caudales públicos, y
donde se ha creado un auténtico
galimatías en torno a la exclusión

de los ex altos cargos en el resto de
las piezas en las que se investigan
las ayudas concretas.

La Sala que revisará la sentencia
de los ERE está compuesta por
Juan Ramón Berdugo, como pre-
sidente, Ana María Ferrer, Carmen
Lamela, Susana Polo, y el ponen-
te, Eduardo de Porres Ortiz de Ur-
bina. En ese documento inicial o
proyecto de sentencia, el magis-
trado Eduardo de Porres ha plas-
mado su visión de lo debe hacerse

con la denominada “pieza políti-
ca” o del “procedimiento específi-
co” de los ERE, una vez que se ha
estudiado al detalle la causa, los
1.821 folios de la sentencia y los
recursos de las defensas. Ese pro-
yecto de sentencia será, evidente-
mente, la base de la decisión de la
Sala Segunda, pero lo normal es
que el fallo sufra diversas modifi-
caciones con las aportaciones que
hagan los otros cuatro magistra-
dos que componen la Sala y que
puede hacer variar o modificar li-
geramente la tesis del ponente.

De entrada, el Supremo puede
hacer cualquier cosa con la senten-
cia de los ERE. Desde confirmar ín-
tegramente la resolución –algo
que parece más improbable, pues-
to que lo habitual es que el Alto Tri-

bunal pueda cambiar algo o parte
de la resolución–, hasta modificar-
la parcial o totalmente.

A priori, la cuestión más rele-
vante se refiere al delito de mal-
versación de caudales públicos,
que es el que lleva aparejadas las
penas de prisión, como los seis
años impuestos al ex presidente de
la Junta José Antonio Griñán.

De los 19 ex altos cargos conde-
nados por la Audiencia, a nueve
de ellos se les impusieron penas
que oscilan entre los seis y los
ocho años de prisión. Así, fueron
castigados con penas de cárcel por
malversación, además de Griñán,
los ex consejeros Antonio Fernán-
dez, José Antonio Viera, Carmen
Martínez Aguayo y Francisco Va-
llejo, así como los ex viceconseje-
ros Agustín Barberá y Jesús María
Rodríguez Román, el ex director
general de Trabajo Juan Márquez
y el ex director general de la agen-
cia Idea Miguel Ángel Serrano
Aguilar.

El principal imputado, el ex di-
rector general de Trabajo Javier
Guerrero, que también fue conde-
nado por malversación, falleció
en octubre de 2020, por lo que su
responsabilidad penal quedó ex-
tinguida. No obstante, sus fami-
liares siguen personados en el Su-
premo, puesto que el recurso se
presentó cuando aún estaba con
vida, por lo que su abogado, José
Ávila, mantiene la petición de li-
bre absolución.

Otros nueve ex altos cargos fue-
ron condenados únicamente por
un delito continuado de prevari-
cación a penas de inhabilitación,
entre ellos el ex presidente de la
Junta Manuel Chaves, que fue
condenado a nueve años de inha-
bilitación especial, la misma pe-
na que se impuso al ex consejero
de la Presidencia Gaspar Zarrías
y a la ex consejera de Economía y
Hacienda Magdalena Álvarez,
entre otros.

El adelanto no cambia la hoja de ruta
del Supremo sobre el fallo de los ERE

JULIO MUÑOZ / EFE

Los ex presidentes Chaves y Griñán, en el juicio de los ERE.

Lamuerte de Javier
Guerrero no evita
que su familia siga
personada en el TS

El Supremo ha
convocado para el 4 y 5
demayo la vista para
los recursos de los ERE

Una posibilidad, el
retraso de la vista
del 4 demayo
La convocatoria de las elec-
ciones en el mes de junio para
nada alteraría la hoja de ruta
del Supremo en este caso.
Otra cosa distinta es que, hi-
potéticamente, el tribunal, en
aplicación de ese criterio no
escrito, decidiera retrasar la
vista para la exposición de los
recursos fijada para los días 4
y 5 de mayo, aunque tampoco
tendría mucho sentido puesto
que en caso de que hoy se
convoquen las elecciones pa-
ra el 12 de junio, la campaña
electoral no se iniciaría hasta
el 27 de mayo, tres semanas
después de la celebración de
la vista, y si los comicios se
convocaran la semana próxi-
ma para el 19 de junio, la
campaña electoral no arran-
caría hasta el 3 de junio, casi
un mes después de esa vista.

JORGE MUÑOZJUZGADO DE GUARDIA
5

jmunoz@diariodesevilla.es

● En el casoMalaya, el Alto

Tribunal tardó un año en resolver

los 48 recursos después de celebrar

una vista; en este caso son 19
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S. BENOT 

SEVILLA 

En la sede regional de algún partido 

político están ya haciendo acopio del 

material sobrante de la última cam-

paña electoral para preparar la que 

está en ciernes. Son tiempos de ajus-

tes de cinturón para los ciudadanos y 

los partidos ni están sobrados de fon-

dos ni quieren hacer ostentación. Pero 

todos saben ya que tendrán que exa-

minarse antes del verano y han inicia-

do los preparativos. 

Refundación naranja 
El coordinador de Ciudadanos, Juan 

Marín, reunió ayer al Comité Autonó-

mico de su partido como primer paso 

para la preparación de las elecciones 

andaluzas con varias claves. En pri-

mer lugar, Marín se ha rodeado de per-

sonas de su confianza y ha incluido en 

este órgano a Teresa Pardo, su porta-

voz parlamentaria y a Carlos Hernán-

dez White como secretario de actas, 

cargo en el que sustituye a Fran Carri-

llo. Da así más poder a su círculo de 

confianza en el partido manteniendo 

fuera de los órganos de decisión a quie-

nes no le son afines. Este comité va a 

preparar el acto del próximo 14 de 

mayo en Córdoba, un encuentro en el 

que se prevé una «refundación» del 

partido naranja que se define como 

«liberal y andalucista». Marín asegu-

ra que «están preparados» para las 

elecciones porque tienen «proyecto, 

candidato y capacidad de gestión, no 
como otros que no tienen nada de eso».  

Las listas electorales no se elaborarán 

hasta que no se convoquen las eleccio-

nes autonómicas.    

Vox se guarda su carta 
Ni los diputados andaluces de Vox sa-

ben a ciencia cierta quién será su ca-

beza de cartel para las elecciones an-

daluzas. La candidatura de Macarena 

Olona parece que ha ido perdiendo 

fuerza a pesar de que fuentes de su en-

torno han confirmado su interés en 

ser candidata a la Junta. Santiago Abas-

cal no ha decidido si apostar por una 

fórmula como la de Castilla y León, fiar 

todo a la marca y colocar a una perso-

na desconocida al frente del partido 

en Andalucía. Así no descabezarían el 

grupo parlamentario en el Congreso 

donde Olona es secretaria general. La 

opción podría ser Patricia Rueda que, 

curiosamente, da hoy una rueda de 

prensa en Málaga. Su presencia me-

diática no es habitual. 

Perfil bajo del PSOE 
El secretario general del PSOE anda-

luz, Juan Espadas, mantiene todavía 

un perfil bajo. Está dedicado al traba-
jo interno, a hablar con muchos colec-

tivos y entidades sin que salga a la luz 

pública. El resultado de esta estrate-

gia es que es muy poco conocido por 

la mayoría de los andaluces quitando 

Sevilla donde ha sido alcalde. No obs-

tante, la maquinaria electoral del PSOE 

siempre ha sido muy potente por su 

implantación en los municipios, aun-

que algunas fuentes muestran su preo-

cupación por la falta de tensión de los 

dirigentes ante las inminentes elec-

ciones y las malas perspectivas que 

auguran las encuestas. 

Sin acuerdo a la izquierda 
El coordinador general de IU y copor-

tavoz de Unidas Podemos, Toni Vale-

ro, expresaba ayer su confianza en que 

fructifique el proceso para conformar 

una candidatura «amplia, de unidad, 

en el ámbito ideológico de la izquier-

da». La principal preocupación entre 

los partidos que están negociando, IU, 

Podemos, Equo y Más País, es no lle-

gar a tiempo para conformar la can-

didatura conjunta y concurrir a las 

elecciones con varias papeletas a la iz-

quierda del PSOE que fragmente el 

voto y sus opciones. Las conversacio-

nes existen pero también las dificul-

tades ya que la líder de Más País no 

quiere volver a repetir el fracaso de 

Adelante Andalucía. «Vamos a llegar 

sobradamente preparados si hay un 

adelanto electoral, aunque fuese in-
cluso en días próximos, para tener esa 

propuesta de candidatura de unidad 

y amplia. En ello estamos conjurados 

y centrados». 

El PP y el efecto Feijóo 
Los populares no han iniciado tampo-

co la elaboración de sus listas electo-

rales pero en esta ocasión abordan este 

proceso con mucha más calma que en 

el año 2018. Ahora parten de la Junta 

con opciones de revalidar el Gobierno 

y tienen las manos libres para hacer y 

deshacer sin injerencias de Génova. 

Es más, cuentan con el apoyo de la ma-

quinaria nacional con la figura de Elías 

Bendodo como número tres del parti-

do. Su trabajo está centrado en lograr 

los apoyos suficientes para gobernar 

en solitario. «El cambio funciona».

Los partidos se 
preparan: De la 
refundación de Cs al 
secretismo de Vox

∑ Los partidos a la 
izquierda del PSOE 
siguen sin acuerdo y 
sin candidato
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S.A. 

JAÉN/ SEVILLA 

La Junta de Andalucía insiste en una 
retirada «paulatina» de la mascarilla 
en interiores que permita analizar 
cómo se comporta la incidencia y hos-
pitalización por Covid-19 en las  próxci-
mas semanas y recomendará su uso 
cuando no se pueda mantener distan-
cia de seguridad. 

La viceconsejera de Salud y Fami-
lias, Catalina García, lo mantuvo ayer 
en Jaén, para subrayar que «el virus si-
gue existiendo, sigue contagiando e 
infectando». García admite la preocu-
pación de los expertos por un posible 
repunte de casos tras la Semana San-
ta, ya que «se ha podido demostrar en 
estos dos años de pandemia que la in-
teracción social al final hace que se 
aumente la incidencia». En este caso, 
sin embargo, ha matizado que no se 
podrá conocer «si será así, porque las 
pruebas ya no se hacen a todo el mun-
do» y la estadística ya solo recoge ca-
sos graves o pruebas hechas por enci-
ma de los 60 años. No obstante, se se-
guirá controlando «la evolución de las 
nuevas variantes que ahora se están 
estudiando en Reino Unido para ver 
cómo se comporta la incidencia y, es-
pecialmente, la hospitalización, que 
es lo que preocupa», admitió la vice-
consejera. 

«Quitar mascarilla en interior, que 
es precisamente donde más contagios 
puede haber, puede ser un problema 
y nosotros habíamos planteado esa re-
tirada de mascarilla de una manera 
paulatina, no definitiva», ha explica-
do García, no sin recalcar que desde el 
principio la Junta ha hecho un llama-
miento a «la prevención y la pruden-
cia». 

Habrá recomendaciones  

Al respecto, ha apuntado que el Go-
bierno andaluz está esperando la pu-
blicación mañana en el Boletín Oficial 
del Estado (BOE) del Real Decreto so-
bre la utilización de mascarilla en in-
teriores «para ver cómo se redacta y 
al final a qué afecta» con el objetivo de 
«poder adoptar recomendaciones». 
«Porque aquí sí que lo haremos», ha 
recalcado. 

La viceconsejera recuerda que tal 
como adelantó la ministra de Sanidad, 
Carolina Darias, el uso de la mascari-
lla «seguirá siendo obligatorio en cen-
tros sanitarios, sociosanitarios» y «tam-
bién puede haber una valoración por 
parte de cada empresa». 

«Tenemos que ver cómo se redacta 

eso en el Boletín Oficial del Estado. 
Pero sí es verdad que donde no se pue-
da mantener distancia de seguridad 
en el interior, nosotros recomendare-
mos el uso de la mascarilla», conclu-
yó. 

En las escuelas  

También en las escuelas la retirada de 
las mascarillas se hará de forma pro-
gresiva comenzando por las clases de 
los niños más pequeños hacia arriba, 
indicó el consejero de Educación y De-
porte, Manuel Alejandro Cardenete, 
quien «duda mucho» de que sea el 
miércoles 20 el primer día sin masca-
rrillas en las aulas. «Creo que habrá 

que esperar todavía unos días, pero va 
a ser inminente», comentó. 

En una entrevista en Canal Sur Ra-
dio, Cardenete señaló que será el co-
mité técnico a nivel andaluz, que pre-
side la Consejería de Salud el que dé 
las recomendaciones para los colegios 
y los centros administrativos de la Con-
sejería. 

«Creo que habrá que esperar toda-
vía unos días, pero va a ser inminen-
te», ha remarcado, para insistir en que 
«lo normal es que empecemos de los 
más pequeños hacia arriba», añadió 
el consejero. 

Vacunación 

Entretanto desde la Consejería de Sa-
lud y Familias se insitía ayer en la ne-
cesidad de que «los andaluces se va-
cunen». Según la viceconsejera, hay 
todavía más de 200.000 personas que 
no han iniciado el proceso de vacuna-
ción. A ello ha unido que «la tercera 
dosis se ha ralentizado mucho» y solo 
se ha administrado a «un 67 por cien-
to» de la población para la que está in-
dicada. Asimismo, García reiteró la pe-
tición realizada al Ministerio de Sani-
dad por el consejero de Salud y 
Familias, Jesús Aguirre, de empezar a 
vacunar ya con una cuarta dosis de 
rerfuerzo a los mayores que están en 
centros residenciales.

La retirada de las mascarillas 
será progresiva en Andalucía 

∑ Salud espera mañana 
el decreto de Sanidad 
para hacer 
recomendaciones

Más de 200.000 andaluces 
no se han vacunado contra 
el Covid mientras se 
solicita una cuarta dosis en 
residencias de mayores
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Cristina Valdivieso

Nada claro. Es la conclusión que
extrae la comunidad educativa a
escasas horas de que el Consejo de
Ministros apruebe hoy el decreto
por el que se eliminará la obliga-
ción del uso de mascarillas en in-
teriores a partir de mañana y, por
ende, en las aulas de los colegios y
centros educativos. Sin embargo,
todavía no han recibido instruc-
ciones claras.

“No tenemos aún ninguna con-
firmación oficial”, afirmaba ayer
rotunda al respecto la presidenta
de la Asociación de Directores y
Directoras de Colegios de Infantil,
Primaria y Residencias Escolares
(Asadipre) en Sevilla, Matilde Ló-
pez. Una inquietud que se repite
en los otros dos colectivos implica-
dos en los centros educativos: pro-
fesores y padres, en representa-
ción de los propios alumnos.

Desde este último grupo, la pre-
sidenta de la Confederación Anda-
luza de Asociaciones de Madres y
Padres del Alumnado por la Edu-
cación Pública (Codapa), Leticia
Vázquez, se mantiene a la espera
de recibir las instrucciones especí-
ficas tras la publicación en el BOE
de este decreto. “La Junta supon-
go que tendrá que dar algunas di-
rectrices, pero de momento no sa-
bemos nada, si habrá o no autono-

mía de centro en algunos deta-
lles”, señaló y añadió: “De todas
formas es una cuestión que ya ve-
níamos reivindicando, que los ni-
ños se puedan ver las caras y se su-
peren los problemas de aprendiza-
je que ha ocasionado. Todo va a ser
con mucha prudencia. De eso sí es-
tamos seguros”, destacó.

Una situación que se repite en-
tre el profesorado sevillano, tam-
bién sin información hasta el mo-
mento. “Estamos a la espera de
que las Consejerías competentes,
Salud y Educación, nos dicten ins-
trucciones sobre cómo afrontar es-
ta nueva fase”, reivindicó Antonio
Brea como vicepresidente provin-
cial en Sevilla de la Asociación Na-
cional de Profesionales de la Ense-
ñanza (ANPE). “A ver qué salveda-
des se ponen en el ámbito educati-
vo porque estamos seguros de que
las habrá”, añadió.

Mientras esa información se
concreta, los colectivos que inte-
gran la comunidad educativa
coinciden en “respetar” y “confiar”
en las decisiones que se tomen
desde las administraciones sanita-
rias. Eso no quita la “inquietud" y
“preocupación” entre el profesora-
do, advertía Brea. “Está claro que
como representantes, en mi caso,
del profesorado nos preocupa la
salud de nuestro colectivo, pero
también del alumnado, personal
de administración y familias, y es-
taremos expectantes ante el im-

pacto que pudiera ocasionar la re-
tirada de la mascarilla en las aulas,
teniendo en cuenta que son espa-
cios cerrados y en los que se dan
aglomeraciones en determinados
casos. Seríamos los primeros en
denunciar si viéramos un impacto
negativo”, sostuvo.

Por su parte, a falta de confirma-
ción oficial, y sin que por el mo-
mento se haya pronunciado al res-
pecto la Consejería de Salud, des-
de la Consejería de Educación y
Deporte, su nuevo titular, Manuel
Alejandro Cardenete, señaló que
“lo normal” es que la retirada de
las mascarillas en las aulas “se ha-
ga paulatinamente y progresiva-
mente desde los niños más peque-
ños hacia arriba”, toda vez que de-
jó claro que duda “mucho” de que
sea mañana miércoles 20. “Creo
que habrá que esperar todavía
unos días, pero va a ser inminen-
te”, remarcó en Canal Sur Radio.

“El Real Decreto nos dirá cuál va
a ser la norma a nivel nacional que
tendremos después que adaptar y
se publicará, entiendo, que el
miércoles. A partir de ahí, será el
comité técnico a nivel andaluz,
que lo preside la Consejería de Sa-
lud, el que dará las recomendacio-
nes para los colegios y los centros
administrativos de la Consejería y
tendremos que adaptarnos a lo
que diga el Ministerio”, dijo.

El Consejo de Ministros aproba-
rá hoy la eliminación de las masca-
rillas en interiores a través de un
decreto después de 23 meses de
obligatoriedad y dos meses des-
pués de que los recreos se libera-
rán del uso de los cubrebocas,
coincidiendo con el fin de la obli-
gación de la mascarilla en los exte-
riores como norma general.

El nuevo decreto, según la mi-
nistra de Sanidad, Carolina Da-
rias, recoge la obligatoriedad de
las mascarillas en todos los trans-
portes públicos “sin ninguna ex-
cepción”, así como en centros, ser-
vicios y establecimientos sanita-
rios, incluyendo las farmacias.
Mientras, en los trabajos serán los
servicios de prevención de cada
empresa los que determinen la
obligatoriedad según las circuns-
tancias particulares. “Fuera de
ahí, será un uso responsable, espe-
cialmente para las personas vulne-
rables”, afirmó Darias quien, no
obstante, no descarta que haya
que volver atrás con esta relaja-
ción en algún momento y que Sa-
nidad baraja “la previsión de cual-
quier escenario”.

Los colegios esperan las instrucciones
por el fin de las mascarillas en clase

ANTONIO PIZARRO

Dos menores, con mascarilla, a la puerta de un colegio en la capital.

● Padres, docentes

y directores escolares

no han recibido aún

la orden por la que

se regirán los centros

Educación apuesta por
una retirada “progresiva”
desde losmás pequeños
a los demayor edad
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de la Delegación de Igualdad,
Participación Ciudadana y Coor-
dinación de Distritos y en colabo-
ración con el Distrito Cerro-Ama-

te, ha finalizado las obras de con-
fort térmico y eficiencia energéti-
ca en el CEIP Nuestra Señora del
Águila tras ejecutar una inversión
de 656.000 euros y concluirá en
las próximas semanas 11 proyec-
tos similares en otros tantos cole-

gios públicos de la ciudad. En
concreto, son tres centros educa-
tivos en el Distrito Cerro-Amate,
en los que la inversión alcanza los
2,3 millones; otros tres en Este-
Alcosa-Torreblanca, con 1,9 mi-
llones de euros; otros tantos en
Norte, con 2 millones, y dos en
colegios de Macarena, 1,6 millo-
nes de euros. A estas intervencio-
nes se agregarán otras diez por
importe de cuatro millones de
euros, que están ahora mismo
iniciando su ejecución. De esta
forma, 2022 se cerrará con 21 ac-
tuaciones en colegios para mejo-
ra del confort térmico y la efi-
ciencia energética, que suman
una inversión de 11,9 millones de
euros.

En todos los centros educativos
se ejecutan tres tipos de medidas.
La primera, aislamiento térmico
en fachadas y en cubiertas a tra-
vés de una nueva capa que prote-
ge el interior especialmente del
calor; la segunda atañe a un sis-
tema de ventilación en las aulas
que permite extraer el aire ca-
liente y renovarlo; y la tercera, la
modernización y mejora de la efi-
ciencia energética mediante el
cambio del sistema de ilumina-
ción por leds. Todo esto permite,
por tanto, bajar la temperatura
con un modelo sostenible y efi-
ciente.

“Se trata de una amplia estra-
tegia sin precedentes para el con-
fort climático y la rehabilitación
y la eficiencia energéticas en el
20% del conjunto de los colegios
públicos de la ciudad. Una trans-
formación que afrontamos gra-
cias a fondos europeos obtenidos
a través de la Agencia Andaluza
de la Energía”, explicó el alcalde
de Sevilla, Antonio Muñoz, quien
visitó el CEIP Nuestra Señora del
Águila junto con la delegada de
Igualdad, Participación Ciudada-
na y Coordinación de Distritos,
Adela Castaño; el delegado del
Distrito Cerro-Amate, Juan Ma-
nuel Flores; el AMPA y la direc-
ción del colegio.

“La rehabilitación energética,
la sostenibilidad, el confort tér-
mico y la eficiencia en la gestión
energética deben ser prioridades
en la actuación de cualquier ad-
ministración pública para luchar
contra el cambio climático y así
cumplir los objetivos de desarro-
llo sostenible, ODS, de Naciones
Unidas. Y Sevilla tiene que ser
coherente, asimismo, con su De-
claración de Emergencia Climá-
tica con iniciativas como las que
estamos desarrollando en los co-
legios”, concluyó Muñoz.

El Ayuntamiento invierte 12 millones en
mejorar la eficiencia energética de 21 colegios
●Se ha intervenido
en el aislamiento
térmico, la ventilación
y la iluminación

D. S.

Antonio Muñoz, durante la visita.

Terminan los trabajos
desarrollados en
el CEIP Nuestra
Señora del Águila
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Víctor Pérez Escolano, Antonio Muñoz y Charo Ramos, ayer en el Espacio Santa Clara  // J.M. SERRANO

JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

«A fuerza de exposiciones —la Ibero-

americana de 1929 y la Expo 92— es 

como se construye la Sevilla del siglo 

XX». Pocas frases resumen en tan po-

cas palabras el devenir urbano de la 

capital andaluza en los últimos cien 

años. La pronunció ayer el arquitecto 

Víctor Pérez Escolano, haciendo refe-

rencia no sólo la transformación ar-

quitectónica de Sevilla sino también 

a la superación de históricos déficits 

de infraestructuras. 

No es extraño, por tanto, que el al-

calde de Sevilla, Antonio Muñoz, que 

compartió ayer mesa de debate con 

este arquitecto y la periodista Charo 

Ramos, pretenda vincular la conme-

moración del Centenario de la Expo-

sición Iberoamericana de 1929, uno de 

los ejes estratégicos de su mandato, 

con un proyecto de modernización de 

la capital. «Tenemos que coger los cien 

años de la exposición del 29 y tener un 

proyecto de ciudad», porque «Sevilla 

ha avanzado cuando hemos sumado 

voluntades en torno a 1929 y 1992». 

«Tenemos que ilusionar a la ciudad 

con proyectos colectivos y la conme-

moración del 29 es una oportunidad 
de alinear a Gobierno y Junta para su-

perar determinados déficits de la ciu-

dad que no pueden esperar», explicó 

Muñoz, en referencia a equipamien-

tos e infraestructuras, como la cons-

trucción de la línea 3 del Metro. 

En ese sentido, el alcalde señaló que 

la utilización de esa «capacidad trans-

formadora» que puede tener esa con-

memoración, que «ha sido bien acogi-

da tanto en la Moncloa como en la Jun-

ta», puede suponer una «inyección de 

modernidad». Porque  Muñoz está con-

vencido del objetivo de hacer de 2029 

«el salto a la Sevilla del futuro, la del 

siglo XXI, la de la modernidad y la in-

novación. Pero apoyándonos sobre 

nuestras raíces y nuestro patrimonio». 

Estas palabras del alcalde sirvieron 

como introducción del ciclo ‘La Sevi-

lla de las Modernidades. Centenario 

del 29’, que arrancó ayer en el Espacio 

Santa Clara con una conversación que 

protagonizaron el arquitecto Víctor 

Pérez Escolano y la periodista cultu-

ral Charo Ramos. 

La transformación 
El arquitecto, a preguntas de la perio-

dista, fue detallando algunos aspec-

tos de la transformación urbana que 

vivió Sevilla en la  Exposición de 1929, 

sustentada, según explicó, en dos ejes, 

como fueron la conversión de los jar-

dines privados de los Montpensier en 

parque público, al estilo de las gran-

des capitales europeas; y la moderni-

zación del sistema fluvial, es decir, la 

actuación sobre el río Guadalquivir. 

Un proceso que no fue fácil, desarro-

llado en unos tiempos convulsos y bajo 

la férrea dictadura de Primo de Rivera, 

una complejidad histórica que afectó 

también al propio desarrollo arquitec-

tónico y urbano de la ciudad, en el que 
convivieron las tendencias regionalis-

tas, dominantes, y la vanguardia, re-

presentada en escasos ejemplos, como 

la Casa Duclós o el Mercado de la Puer-

ta de la Carne. «La Exposición del 29 

tiene un carácter regionalista porque 

era el pensamiento dominante», seña-

ló Pérez Escolano, pero «el regionalis-

mo es la antítesis de la vanguardia».  

Junto a este regionalismo, el arqui-

tecto señaló como otra huella del 29 

en la ciudad la mayoría de pabellones 

de países iberoamericanos que se con-

servan, que conforman una suerte de 

museo de arquitectura neocolonial. Lo 

que contrasta con la Expo 92, de la que 

no ha quedado huella iberoamerica-

na en la arquitectura de la ciudad, ya 

que se construyeron pocos pabellones 

de estos países.

Muñoz quiere hacer 
del centenario del 29 
un proyecto para 
modernizar Sevilla

∑ El alcalde inauguró 
ayer en Santa Clara un 
ciclo dedicado a la 
Exposición 
Iberoamericana

«La Exposición del 29 tiene 
un carácter regionalista 
porque era el pensamiento 
dominante», señala Víctor 
Pérez Escolano

El ciclo ‘La Sevilla de las 
Modernidades. Centenario del 
29’, que echó a andar ayer en el 
Espacio Santa Clara trata de 
abordar la Exposición Ibero-
americana desde diferentes 
perspectivas que van desde el 
urbanismo a la literatura. 
Coordinado por la directora 
general de Proyección de 
Ciudad y Relaciones con otras 
Administraciones, Mercedes de 
Pablos, estas jornadas conti-
núan hoy con el debate que 
mantendrán la catedrática 
Amparo Graciani, y el redactor 
jefe de ABC de Sevilla, Javier 
Rubio. El próximo lunes 25 de 
abril conversarán sobre 
vanguardias artísticas y 
literarias la escritora y directo-
ra del Centro Andaluz de las 
Letras, Eva Díaz Pérez; el 
editor Ignacio F. Garmendia; y 
el escritor Antonio Rivero 
Taravillo. El cierre, al día 
siguiente, lo pondrán los 
catedráticos Leandro Álvarez 
Rey y Carlos Arenas, junto a la 
directora de ‘Andalucía en la 
historia’, Alicia Almárcegui.

Miradas desde el 
urbanismo a la 
literatura
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J.M. SERRANO

 ESPACIO SANTA CLARA 

Sevilla busca las 
huellas de su 
Exposición del 29 

El Espacio Santa Clara acogió ayer 
la jornada inaugural de las cuatro 
que conforman el ciclo ‘La Sevilla 
de las Modernidades. Centenario 
del 29’, un encuentro que pretende, 
hasta el próximo 26 de abril, 
obtener un mejor conocimiento y 
diálogo sobre las huellas de la 
Exposición Iberoamericana del 29, 
evento que transformó la ciudad y 
marcó la Sevilla contemporánea. El 
arquitecto Víctor Pérez Escolano y 
la periodista Charo Ramos fueron 
ayer las primeras voces invitadas a 
una mesa de debate en la que no 
faltó el alcalde de Sevilla, Antonio 
Muñoz, firme defensor de conme-
morar este centenario del 29 como 
eje estratégico de su mandato y 
aliciente para «modernizar» la que 
debe ser la Sevilla del XXI.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Consejería de Igualdad, Políticas So-

ciales y Conciliación, a través del Insti-

tuto Andaluz de la Mujer (IAM), presen-

tó ayer un protocolo para luchar contra 

la violencia machista entre las mujeres 

gitanas. El documento, indican desde 

la Junta, se podrá usar como referencia 

«en todos los ámbitos de la administra-

ción andaluza, local y demás entidades» 

para ayudar a esta población en caso de 

maltrato. 

Así, el protocolo quiere dar respues-

ta «personalizada» a «situaciones com-

plejas y especiales» que se dan entre las 

mujeres gitanas cuando son víctimas 

de violencia machista. Dentro del do-

cumento de este plan se enseña, por 

ejemplo, signos que puedan revelar ca-

sos de malos tratos en esta población 

en aspectos físicos —temblores, mor-

deduras, cortes, pérdida de energía...— 

o psicológicos —insomnio, depresión, 

desconfianza de la pareja...—.  

El plan señala que hay elementos 

como la falta de formación, la «incom-

petencia cultural» o la inexistencia de 

datos estadísticos que hacen muy com-

plicada la atención a las mujeres gita-

nas maltratadas. Contra eso propone 

un modelo de atención basado en la de-

tección de los casos, la información y 

asesoría a las víctimas en cuestiones 

como ayudas económicas o recursos a 

su disposición. 

Este último punto, señala el docu-

mento de Igualdad, es clave. Porque «el 

antigitanismo y la pobreza» hace que 

muchas mujeres gitanas sobrevivan en 

condiciones de carencia o dificultad eco-

nómica». Eso las hace dependientes de 

sus parejas y, por lo tanto, complica el 

que puedan denunciar casos de malos 

tratos porque quedarían desprotegidas 

y podrían también perder a sus hijos. 

«El desempleo y la pobreza pueden su-

poner una limitación fundamental a la 

hora de plantear una salida a la violen-

cia sufrida», detalla el protocolo.  

Para la elaboración del documento, 

señalan desde la Junta, la Consejería de 

Igualdad ha contado con la asesoría de 

la Federación de Asociaciones de Mu-

jeres Gitanas (Fakali). 

Además del protocolo, Igualdad re-

cordó ayer la campaña que han lanza-

do para ayudar a que las mujeres gita-

nas denuncien los casos de malos tra-

tos. Bajo el lema #PrimaNoTeCalles, la 

iniciativa espera calar especialmente 

entre las gitanas más jóvenes. Para ello 

la Junta ha creado cinco vídeos en el que 

diferentes chicas gitanas relatan episo-

dios de violencia machista para des-

mentir mitos en vídeos que se podrán 

ver en Facebook, Instagram o Tik Tok.

Igualdad crea un 
protocolo contra la 
violencia machista en 
las mujeres gitanas

∑ El lema de la campaña 
para ayudar a estas 
mujeres a denunciar 
es #PrimaNoTeCalles

Presentación de la campaña, ayer en Sevilla  // ABC

La consejera de Igualdad, 
Políticas Sociales y Concilia-
ción de la Junta de Andalucía, 
Rocío Ruiz, anunció ayer que el 
Gobierno andaluz va a aprobar 
por vía de urgencia en su 
Consejo de Gobierno de la 
semana que viene un decreto 
ley para dar marco jurídico a 
un nuevo modelo de familia 
acogedora de menores no 
acompañados por la guerra en 
Ucrania. Ruiz explicó que el 
Ejecutivo autonómico se ha 
propuesto dar una «garantía 
legal» a la hora de «instaurar 
un nuevo modelo de familia 
acogedora» para menores no 
acompañados que puedan 
llegar a Andalucía por la guerra 
en busca de un hogar. «Esta-
mos esperando a todas esas 
familias que acogían o bien en 
verano o que se quieran ofrecer 
para pasar todo este protocolo 
bien regularizado y que estos 
niños y niñas puedan tener 
aquí su hogar», señaló Ruiz.

Un nuevo modelo 
para acoger a 
niños de Ucrania
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E. BARBA 

SEVILLA 

Se acerca la final de la Copa del Rey de 
fútbol, que se disputa en la noche de este 
sábado en Sevilla entre el Betis y el Va-
lencia, y con ella los dilemas de los afi-
cionados que vayan a asistir al partido 
en el Estadio de la Cartuja, donde el co-
lapso en los accesos de entrada y sali-
da forman parte del paisaje habitual de 
cada partido de envergadura que se ha 
celebrado. Evitar el laberinto ha sido 
hasta ahora misión imposible para lle-
gar o marcharse de unas instalaciones 
y una zona que son muy deficitarias en 
lo que al tráfico se refiere. Los proble-
mas para el transporte que conecta con 
el recinto deportivo han sido siempre 
enormes a pesar de los intentos baldíos 
de las administraciones públicas con 

competencias para resolver la cuestión 
y dotar de cierta fluidez a esas vías de 
ida y venida del campo de fútbol.  

El asunto depende tanto de la Sub-
delegación del Gobierno como de la Jun-
ta de Andalucía —que tiene la gestión 
del propio estadio— y del Ayuntamien-
to, garante del transporte público de la 
ciudad. Por ello, este mismo miércoles 
terminarán de concretar los detalles en 
una reunión entre administraciones. 
Una de las posibles soluciones para me-
jorar toda esa accesibilidad se ha des-
cartado finalmente, para desgracia de 
los hinchas: no habrá tren hasta el apea-
dero existente junto al propio estadio 
ni tampoco hasta el apeadero de la Car-
tuja, en la avenida Carlos III. Ambas ter-
minales están operativas y podrían uti-
lizarse, según aseguraron a ABC fuen-
tes de Adif, pero Renfe, el ente estatal 
encargado de los ferrocarriles, ha deci-
dido finalmente que no va a disponer 
de líneas especiales de Cercanías para 
dar cobertura a este importante parti-
do de fútbol de la noche del sábado. Así 
lo confirmaba ayer a este periódico. Por 
«razones operativas», se ha considera-
do que no se van a poner trenes para lle-

var a los seguidores que lo deseen o ne-
cesiten desde la estación de Santa Jus-
ta. Algo que a los aficionados valencia-
nos que vayan a llegar en tren Ave les 
habría venido bastante bien. El tren ha 
quedado descartado, pese a la infraes-
tructura con la que cuenta la zona. 

Más autobuses 

En paralelo, el Consistorio está perfi-
lando un plan especial para reforzar el 
transporte similar al que ya puso en 
marcha con motivo del último partido 
que la selección española disputó en la 
Cartuja, el España-Suecia del 14 de no-
viembre que sirvió para la clasificación 
del combinado nacional al Mundial de 
Qatar. De este modo, la empresa muni-
cipal de transportes, Tussam, estable-
cerá un servicio especial de refuerzo 
para que los aficionados puedan llegar 

con mayor rapidez y facilidad a la zona, 
al menos en teoría. De esta forma, se re-
forzará y ampliará el horario de funcio-
namiento de sus líneas C1 y C2, que re-
corren la isla de la Cartuja en ambos 
sentidos normalmente. Los refuerzos 
serán del 110%, más del doble de flota, 
comenzarán en torno a las 18 horas o 
las 18.30 horas, algo que aún debe defi-
nirse, teniendo en cuenta que el parti-
do arranca a las 22 horas, y se manten-
drá el servicio de ambas líneas para dar 
cobertura a la finalización del partido, 
prolongándolo hasta que la demanda 
así lo prescriba. Se va a disponer, ade-
más, de un carril prioritario para los au-
tobuses en las vías principales de la ciu-
dad durante esa jornada. Por otra par-
te, además de los estacionamientos del 
propio entorno del estadio se van a abrir 
los de la antigua bancada de la Expo y 
se está negociando con la Junta (AVRA 
y el Parque Científico y Tecnológico) 
para lograr bolsas de aparcamiento adi-
cionales en la Cartuja. 

Sí está asegurado que el Ayuntamien-
to va a ubicar en las inmediaciones del 
campo paradas de taxi como ya hizo en 
ocasiones precedentes. Éstas han fun-
cionado con cierta fluidez en lo que se 
refiere a las llegadas, pero sufrieron 
enormes problemas a la hora de la sa-
lida por el tapón de tráfico generado en-
tre el público que sale del recinto depor-
tivo, los autobuses que cubren esa ruta, 
los coches particulares que van aban-
donando los aparcamientos y la propia 
línea de taxis que recoge. Se están bus-
cando alternativas para mejorar eso con 
las ubicaciones de las paradas. 

Un autobús especial de Tussam, en las inmediaciones del Estadio de la Cartuja   // ROCÍO RUZ

Renfe no pondrá tren especial 
de Cercanías hasta la Cartuja 
para la final de Copa
∑ Tussam va a reforzar 

las líneas circulares   
C-1 y C-2 y colocará 
paradas especiales 
para los taxis

El metro de Sevilla ha recupe-
rado e incluso incrementado el 
volumen de usuarios durante 
esta Semana Santa después de 
dos años sin procesiones en la 
calle por la pandemia. El 
suburbano transportó a 
685.526 usuarios entre el 
Viernes de Dolores y el Domin-
go de Resurrección, una cifra 
que supone un incremento del 
14% respecto a 2019. Si se 
circunscribe el balance al 
periodo entre Domingo de 
Ramos y el siguiente, en el que 
se intensifica el operativo de 
los servicios especiales, la cifra 
ascendió a 562.510 pasajeros, 
un 18% más que en 2019, último 
año en el que desarrolló dicho 
operativo. A pesar de las lluvias 
registrados las jornadas del 
Lunes y Martes Santo, el 
volumen de desplazamientos 
registrado entre ambos 
domingos de procesiones 
equivale al segundo mejor dato 
durante la Semana Santa desde 
la puesta en servicio de la línea 
1, sólo superado por el dato de 
2018, que con 714.800 pasajeros 
se mantiene como la mejor 
cifra de la serie histórica.

El metro superó 
esta Semana Santa 
los datos de 2019

El colapso en los accesos al 
estadio se repite en cada 
gran evento que alberga 
tanto en la llegada como, 
especialmente, en la salidaD
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Macarena González (Sevilla, 1988) ges-
tiona desde Sevilla el fondo Corpora-
ción Bética de Expansión Empresarial, 
dotado con 25 millones de euros, de los 
que 19 son aportados por la agencia pú-
blica IDEA y 6 por inversores privados 
(Axon y un ‘family office’ andaluz). An-
tes de entrar en el mundo de los fondos 
de inversión, se dedicaba a la financia-
ción y refinanciación de deuda para 
pymes. Entonces apenas se oía hablar 
de startup pero el proyecto MasPretty, 
dedicado a cupones de descuento en el 
sector de belleza, la introdujo de lleno 
en el empredimiento y en 2015 empe-
zó a trabajar en Crazy4Media Venture 
Capital, con el ‘business angel’ Tom Hor-
sey, un británico afincado en Sevilla.  

Con Horsey cofundo StartupLabs 
Spain, una aceleradora de startup. En 
mayo del pasado año, la gestora espa-
ñola de fondos Axon Partners Group la 
fichó para gestionar Corporación Béti-
ca de Expansión Empresarial, un fon-
do de impacto en Andalucía para em-
presas de innovación en expansión. 
—¿Dónde ha invertido ya este fondo 
participado por Axon? 
—Ha entrado en las compañías sevilla-
nas Kampaoh y Glamping Hub y la al-
meriense Trainingym. El volumen to-
tal de operaciones es de 4,4 millones de 
euros. La co-inversión con otros fon-
dos nacionales en esas operaciones son 
de 4,4 millones de euros. Además, aho-
ra estamos a punto de cerrar otras in-
versiones, una de ellas en una empre-
sa de Cádiz del sector industrial. 
—¿Qué margen tienen para invertir 
este fondo los 25 millones de euros? 

—Hasta diciembre de 2023, y para de-
sinvertir hasta diciembre de 2029.  
—¿Cuáles son los sectores preferen-
tes para vuestras inversiones? 
—No somos un fondo tecnológico, bus-
camos empresas innovadoras dentro 
de su sector y que tengan un impacto 
en el ecosistema andaluz. No tienen por 
qué ser digitales o startup. Por otra par-
te, buscamos que creen suficientes pues-
tos de trabajo aquí en Andalucía. Nues-
tro fondo es de impacto en Andalucía 
y está alineado con la Junta de Andalu-
cía como con el ‘family office’ andaluz 
que nos acompaña. La innovación no 
tiene por qué estar unida a las nuevas 

tecnologías, sino al modelo de negocio. 
La innovación dentro de la industria 
nos parece algo muy atractivo, así como 
las energías verdes, la economía circu-
lar, la salud, la movilidad, la última mi-
lla... 
—¿Este fondo prefiere entrar en el 
capital de la compañía o participar 

en el negocio con préstamos? 
—Lo que solemos hacer en entrar en el 
capital, en ‘equity’, y lo hacemos en mi-
noría. No obstante, no descartamos una 
deuda participativa. 
—¿Exigen un ebitda positivo para in-
vertir en una empresa? 
—La compañía  en cuestión tiene que 
tener ingresos pero no nos importa que 
en la actualidad esté en pérdidas, aun-
que estudiamos que el negocio pueda 
ser rentable si se escala. 
—¿Qué potencial tiene Andalucía para 
los fondos de inversión? 
—Todo no ha sido negativo con el Co-
vid. La pandemia ha permitido el tele-
trabajo y muchas compañías empiezan 
a ver proyectos en Andalucía y a esta-
blecerse aquí, lo que hace que el ecosis-
tema de innovación andaluz atraiga 
ahora a los fondos de inversión. Ahí ju-
gamos nosotros un papel importante 
porque había fondos para capital semi-
lla y nosotros acompañamos a las em-
presas en crecimiento, un hueco que 
nadie cubría. Ahora mismo todos los 
fondos tienen puestas las vistas en An-
dalucía porque empieza a ser un polo 
muy atractivo. En captación de inver-
siones por parte de fondos especializa-
ción en innovación, primero estarían 
Madrid y Barcelona; Valencia y Mála-
ga luchando por la tercera posición, y 
después Sevilla. 
—Ha indicado que las empresas de Va-
lencia y Málaga luchan por el tercer 
puesto como objetivo de los fondos de 
inversión. ¿Sevilla va rezagada? 
—Málaga está atrayendo talento cuali-
ficado europeo y lo está llevando a su 
Parque Tecnológico de Andalucía. Ahí 
están las inversiones de Orange, Meta, 
Deloitte... ¿Por qué? Pues por sus co-
municaciones, la playa, su calidad de 
vida, etcétera. Sevilla tiene grandes ini-
ciativas, como Minerva, GoHup, Star-
tupLabs... y está poniéndose las pilas. 
En la capital andaluza hay un polo de 
atracción importante y está haciendo 
bien las cosas para dar a conocer su eco-
sistema, pero está claro que la infraes-
tructuras no son las mismas. No obs-
tante, tengo que decir que Axon ha in-
vertido en empresas de Almería y 
Sevilla, estamos viendo otras empre-
sas en Cádiz, Málaga y Córdoba. Es de-
cir, estamos siendo transversales a la 
hora de invertir.

«Andalucía es un polo de atracción 
para los fondos de inversión»

∑ Macarena González 
dirige el fondo de Axon 
en Andalucía, dotado 
con 25 millones

Macarena González cofundó StartupLabs con Tom Horsey  // JUAN FLORES

El fondo Corporación 
Bética de Expansión está 
participado por la Junta de 
Andalucía, Axon y un 
‘family office’ andaluz
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Contenedores de barcos para el transporte internacional en un puerto  // ABC

E. S. 

SEVILLA 

Las exportaciones de Andalucía logra-

ron un nuevo registro histórico entre 

enero y febrero de 2022 al alcanzar los 

6.311 millones de euros, la mayor cifra 
contabilizada para los dos primeros 

meses de un año desde que existen da-

tos homologables (1995), gracias a un 

crecimiento de las ventas del 33% res-

pecto al mismo periodo de 2021, según 

datos de Extenda, la agencia andalu-

za de promoción exterior. 

Esta marca viene impulsada por «el 

excelente comportamiento del sector 

exterior en el mes de febrero», cuan-

do las exportaciones subieron un 30%, 

por encima de la media nacional 

(27,1%), hasta sumar 3.294 millones, su 

récord también para este mes, desta-

ca dicha agencia pública dependien-

te de la Consejería de la Presidencia, 

Administración Pública e Interior de 

la Junta de Andalucía.  Las ventas en 

el exterior han aumentado en 19 de los 

20 primeros capítulos exportados por 

Andalucía, con el aeroespacial como 

el que más crece, al triplicar sus ex-

portaciones (+237%) hasta los 219 mi-

llones (3,4% del total),  También des-

taca la evolución de los combustibles 

y aceites minerales, segundo capítulo 

en ventas, que registra una subida del 

71% hasta los 890 millones, el 14,1% del 

total. 

El comercio exterior de Andalucía 

acumula ya un año completo de cre-

cimiento interanual ininterrumpido, 

desarrollando una serie de subidas a 

doble dígito que arrancó en marzo de 

2021, cuando el sector exterior anda-

luz inició una sólida reactivación que 

ha desembocado en el récord históri-

co exportador logrado en el conjunto 

de 2021, con ventas por 34.552 millo-

nes y crecimiento del 24,2% respecto 

a 2020, destaca Extenda. 

Las importaciones realizadas por 

Andalucía también crecieron en los 

dos primeros meses del año, un 64%, 

hasta 6.493 millones, lo que arroja un 

déficit de la balanza comercial de la 

comunidad con el exterior de 182 mi-

llones en este periodo, con una tasa de 

cobertura del 97%, superior a la de Es-

paña en 13 puntos (84%).

Las exportaciones 
andaluzas suben un 
33% hasta febrero

∑ Logran récord 
histórico con un valor 
de 6.311 millones en los 
dos primeros meses 

En los dos primeros meses de 
2022, las ventas al mercado 
exterior crecieron en las 
ocho provincias andaluzas, 
en seis de ellas a dos dígitos. 
Cádiz es la primera exporta-
dora en este mes y la que más 
incrementa sus ventas, con 
un 61% más respecto al 
mismo periodo de 2022 y una 
factura de 1.423 millones, el 
22,5% del total. Por otro lado, 
la segunda provincia en 
crecimiento es Sevilla con un 
45% más interanual, hasta 
los 1.104 millones, el 17,5% del 
total regional, con lo que se 
posiciona como cuarta 
exportadora.

Crecen en todas 
las provincias, en 
seis a doble dígito
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El Boletín Oficial del Estado
(BOE) publicó en su edición de
ayer el Real Decreto 200/2022,
de 15 de marzo, por el que se
destina a 120 magistrados de
Justicia como consecuencia del
concurso resuelto mediante un
acuerdo de la Comisión Perma-
nente del Consejo General del
Poder Judicial, un concurso de
traslados que, como adelantó
este diario, afecta directamente
al procedimiento concursal de
Abengoa.

Entre los magistrados a los
que se les otorga el traslado que
han solicitado voluntariamente
se encuentra el juez especialis-
ta en materia mercantil Miguel
Ángel Navarro Robles, que has-
ta ahora era el titular de la Sec-
ción Tercera del Tribunal de Ins-
tancia Mercantil de Sevilla, que
el BOE relaciona como Juzgado
de lo Mercantil número 3 de Se-
villa.

El Real Decreto hace oficial
que Navarro Robles pasará a de-
sempeñar la plaza de magistra-
do de la Audiencia Provincial de

Cádiz, correspondiente al orden
Civil, con competencia en mate-
ria Mercantil, ocupando plaza
de especialista, que es la que ha-
bía solicitado en el citado con-
curso de traslados.

A partir de la publicación en
BOE el magistrado tiene un pla-
zo breve, unos diez días, para
incorporarse a su nuevo destino
en Cádiz.

Paralelamente, se abrirá la
convocatoria para cubrir la pla-
za que deja vacante en el juzga-
do sevillano. Fuentes judiciales
señalaron que alguno de los jue-
ces del Tribunal de Instancia
Mercantil se hará cargo interi-
namente de los asuntos de la
Sección Tercera hasta que sea
nombrado y tome posesión el
nuevo titular.

Las mismas fuentes señalan
que uno de los jueces de refuer-
zo que integran este Tribunal y
que no tiene plaza en propie-
dad, Francisco Javier Carretero
Espinosa de los Monteros, es
muy probable que solicite la
plaza vacante. Por el momento
no constan más interesados en
la plaza, que sólo pueden solici-
tar magistrados especialistas en
materia Mercantil.

Este juez ya ha intervenido en
asuntos relacionados con Aben-
goa. En concreto, fue el juez que
denegó las medidas solicitadas
por parte de los accionistas
agrupados en Abengoashares
(cuando aún no era sindicatu-
ra) contra el rescate denomina-
do Vellocino, que finalmente no
se llevó a efecto al no cumplirse
las condiciones firmadas, entre
ellas la participación de la Jun-
ta de Andalucía.

UN CONCURSO POLÉMICO

La Sección Tercera del Tribunal
de Instancia Mercantil de Sevi-
lla es la competente del concur-
so de Abengoa SA por haber si-
do la que, en 2019, homologó
judicialmente la segunda rees-
tructuración financiera tras el
precocurso levantado en 2016.
La primera reestrcuturación fue
homologada por la Sección Pri-
mera, en 2017.

El concurso, además de muy

relevante, porque el pasvio total
del grupo Abengoa superaba los
6.000 millones cuando se solici-
tó ha sido también muy polémi-
co por las decisiones judiciales
que se han tomado.

En un plazo récord, pues la
compañía solicitó el concurso el
22 de febrero de 2021, el magis-
trado Navarro Robles declaró
en concurso voluntario a la co-
tizada el 26 de febrero, cuatro
días después. Su auto fue muy
polémico porque aceptó la me-
didas cautelares que pedía el
consejo de administración de la
compañía, que iba a ser removi-
do en una junta general extraor-

dinaria convocada para el 3 y 4
de marzo del año pasado. La re-
solución del juez suspendió esa
junta general por celebrarse
una vez declarado el concurso,
lo que exigía la presencia del
administrador concursal, que
no estaba nombrado y debía
elegirse, según marca la legisla-
ción, de entre una terna pro-
puesta por la Comisión Nacio-

nal del Mercado de Valores
(CNMV). Finalmente fue elegi-
da EY Abogados.

Esta suspensión resultó rele-
vante en la vida societaria de
Abengoa, e impidió que se cum-
pliese la voluntad mayoritaria
de sus socios hasta octubre pa-
sado, cuando los representan-
tes de la sindicatura Aben-
goashares, que aglutina más de
un 21% del capital, accedieron
finalmente al consejo de admi-
nistración.

Previamente, en junio de
2021, el juez también aceptó
una petición de la compañía, de
acuerdo con el adminsitrador
concursal, que modificó el régi-
men del concurso de interven-
ción a sustitución, lo que dejó al
consejo sin apenas poderes. La
petición se hizo el mismo día
que Abengoa agotó el plazo le-
gal para convocar una junta ge-
neral extraordinaria, requisito
que incumplió. Pese a ello los
accionistas tomaron el consejo
en el marco de una junta ordi-
naria el 1 de octubre pasado.

Pero precisamente el régi-
men actual del concurso y la ac-
ción conjunta del grupo de di-
rectivos que evitó su destitu-
ción en marzo de 2021 y de la
administración concursal han
impedido al nuevo consejo to-
mar decisiones de calado en la
compañía, además de que cual-
quier intento de presentar un
rescate alternativo al plantea-
do por Terramar Capital, que
no sólo no ha aportado nada
del dinero interino que prome-
tió cuando hizo su oferta inicial
sino que ha cobrado 383.900
euros de Abengoa, autorizado
por EY Abogados.

El traslado del juez del concurso
de Abengoa a Cádiz se hace oficial

El magistrado Miguel Ángel Navarro Robles, segundo por la derecha, en una imagen publicada en redes sociales.

● El BOE publica el nuevo destino del
magistrado Miguel Ángel Navarro Robles
en la Audiencia Provincial gaditana

El juez de refuerzo
FranciscoJavier
Carretero es candidato
a solicitar la plaza

La vacante en el Juzgado
Mercantil 3 será cubierta
con la convocatoria deun
concurso de traslado

La oferta de

Terramar caduca

sin una extensión

La oferta presentada por el
comisionista estadounidense
Terramar Capital por el 70%
de la filial operativa del grupo
Abengoa, Abenewco 1, tenía
un plazo de validez que expiró
el pasado Viernes Santo. Pese
a que dentro de la compañía
se da por hecho que la oferta
será extendida en el tiempo,
al cierre de la presente edi-
ción, la cotizada sevillana no
ha comunicado al regulador
bursátil español, la Comisión
Nacional del Mercado de Va-
lores (CNMV) ni esa extensión
ni, si por el contrario, esa ofer-
ta decae. El pasado jueves es-
te periódico publicó que Terra-
mar ha cobrado 383.900 eu-
ros de Abengoa en compensa-
ción de gastos asumidos des-
de que presentó la oferta (al-
go que puede considerarse
asistencia financiera al com-
prador, algo prohibido, por lo
que se encargó un informe ju-
rídico al respecto), una canti-
dad que en principio le garan-
tizaba sólo en el caso de que
el comprador de Abenewco
fuese distinto a la empresa de
origen californiano.
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Redacción SEVILLA

Tanto el presidente de Caja Rural
del Sur y su Fundación, José Luis
García-Palacios Álvarez, como los
distintos intervinientes de el acto
de entrega de los Premios Tauri-
nos Pepe Luis Vázquez, en su de-
cimosexta edición, y José Luis
García Palacios hicieron en la no-
che de ayer lunes una defensa y un
canto a los valores de la Fiesta Na-
cional animando a todos a “vivir-
la con alegría y pasión porque lo
que nos une hace más fuerte a un
arte que se basa en el respeto, pe-
ro también en la libertad”. Tanto
Morante de la Puebla, que no pu-

do asistir por su dolencia, como la
Asociación taurina Parlamentaria
y el Toro de Osborne recibieron
los distintos galardones en una
noche en la que Los del Río apro-
vecharon el momento para dar a
conocer la sevillana dedicada al
torero sevillano.

El trofeo al triunfador de la
temporada 2021 en las plazas
andaluzas, por decisión del jura-
do, se otorgó este año al torero
Morante de la Puebla, quien ex-
cusó su presencia por la dolen-
cia que sufre tras la cogida el pa-
sado sábado en la Línea de la
Concepción, por lo que el galar-
dón fue recogido por su apode-

rado, Pedro Márquez, y entrega-
do por el consejero de la Caja,
Pedro Maestre. El premio a la
mejor ganadería, por decisión

de jurado, había quedado de-
sierto.

Con posterioridad fueron en-
tregadas las distinciones creadas

con el nombre de José Luis Gar-
cía Palacios, el recordado presi-
dente fundador de la entidad fi-
nanciera, a la Asociación Taurina
Parlamentaria, representada por
Miguel Cid Cebrián, de la mano
del teniente hermano mayor de
la Maestranza, Santiago de León.
Y el otro galardón, al Toro de Os-
borne, fue recogido por Iván
Llanza, en representación de la
citada empresa, y entregado por
el teniente general jefe de la
Fuerza Terrestre (Futer), José
Rodríguez García.

Como es ya una tradición, to-
dos los galardonados recibieron
además un jamón de la Denomi-
nación de Origen Protegida Ja-
món de Jabugo de manos del pre-
sidente de esta, Guillermo Gar-
cía-Palacios Álvarez.

Tras la entrega de los premios se
presentó por el periodista Carlos
Crivell una nueva publicación del
anuario que llega a su 24 edición,
que dada la anómala temporada
taurina del pasado año se ha que-
rido hacer rindiendo homenaje a la
escritura taurina por lo que “la re-
vista es una obra coral con la que
buscamos –explicaba el director–
preservar y divulgar la esencia de
la fiesta que es una manera tam-
bién de defenderla”.

Cerraron el acto de entrega los
representantes de la Junta de An-
dalucía, Manuel Briones, como se-
cretario general de Interior y de
Espectáculos Públicos, y del Ayun-
tamiento de Sevilla, Juan Carlos
Cabrera, en su condición de te-
niente alcalde de Gobernación y
Festejos, quienes agradecieron las
distintas intervenciones y la nutri-
da presencia de público en el Cen-
tro Cultural de Caja Rural del Sur,
como fiel exponente de la fortale-
za de la tauromaquia.

El grupo Los del Río dieron a
conocer la sevillana que han
compuesto en homenaje a Mo-
rante de la Puebla y explicaron
a los asistentes su estrecha vin-
culación con el mundo del toro
y el por qué de este trabajo mu-
sical con el que quieren exaltar
la figura del torero sevillano.

●Morante de la Puebla recibió el galardón

Pepe Luiz Vázquez que le distingue

como triunfador de la pasada temporada

Los del Río
presentaron las
sevillanas dedicadas al
diestro de La Puebla

M. G.

José Luis García-Palacios, Pedro Márquez y Pedro Maestre.

M.G.

Los premiados y los asistentes al acto celebrado ayer en Sevilla.

Defensa de la Fiesta en la entrega de los
Premios Taurinos de Caja Rural del Sur
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R. S.

La secretaria general de Podemos
Sevilla y concejal en el Ayunta-
miento, Susana Serrano, advirtió
ayer de que el gobierno municipal
va a cometer un “error histórico” si
sigue adelante con el actual pro-
yecto de Altadis y pidió al alcalde
Antonio Muñoz que “deje de pen-
sar en el turismo por una vez y
piense en los intereses de quienes
residen en Sevilla todo el año”.

La dirigente se pronunció así en
la rueda de prensa de presenta-
ción de las alegaciones de Pode-
mos Sevilla al mencionado pro-
yecto, acto en el que participaron
también el vocal del Comité Inter-

nacional para la conservación y
defensa del Patrimonio Industrial,
Julián Sobrino, y representantes
de las plataformas Planuente, AH-
RO, Ben Baso, y la Asociación Ve-
cinos Ecologistas 41011 Parque de
los Príncipes, con sus respectivas
alegaciones, detalló la formación
política en una nota.

Según explicó Serrano, la pro-
puesta presentada por la sociedad
KKH Property Investors “no sólo
incumple de manera flagrante las
promesas municipales sobre recu-
peración de un enclave singular
para usos públicos, sino que de
facto supondrá una privatización
del mismo”. En este sentido, la
concejal recordó que, cuando se

llegó a un acuerdo con la empresa
propietaria de los terrenos, el Go-
bierno municipal destacó como
una de las principales “ganancias”
para la ciudad la “recuperación de
todo el espacio libre de la parcela
para uso y disfrute público”.

Sin embargo, y según las cifras
ofrecidas por Podemos Sevilla, tan
sólo 6.200 metros cuadrados de
los 14.750 con los que cuenta la
parcela en la actualidad –corres-
pondientes al margen del río y ac-
cesos– serán de titularidad públi-
ca, es decir, el 42% del total. Asi-
mismo, las alegaciones de Pode-
mos Sevilla también destacan las
“incongruencias” del proyecto en
equipamientos públicos.

En las primeras presentaciones
de la intervención, la cesión al mu-
nicipio para dotaciones se acerca-
ba a los 5.000 metros cuadrados,
cantidad que en la última versión
se ha reducido a “tan sólo 850
frente a los 37.500 metros cuadra-

dos destinados a hotel, otros usos
terciarios y equipamiento priva-
do”. Esta modificación, que impli-
ca que solo el 2% de la edificación
será de carácter público, supone
“una vulneración de la normativa
urbanística municipal”.

Junto a ello, desde Podemos
también apuntaron al “baile de ci-
fras económicas” mostrado por el
Ayuntamiento y la sociedad inver-
sora como “un motivo más para
solicitar la revisión de la modifica-
ción del Plan General de Ordena-
ción Urbana (PGOU) propuesta
para Altadis”. Según expuso Se-
rrano, tanto el Gobierno munici-
pal como la propiedad trasladaron
en los últimos meses que el proyec-
to a desarrollar en la antigua taba-
calera supondrá una inversión de
200 millones de euros. Sin embar-
go, los cálculos desarrollados en el
estudio de viabilidad no llegan a
alcanzar los 60 millones de euros.

Esa diferencia, superior al
300%, implica, como expresó Se-
rrano, que “o bien se ha falseado la
información difundida o bien se
han falseado los datos en el estu-
dio de viabilidad, pero difícilmen-
te podrían ser las dos ciertas”. La
“privatización” de este enclave pa-
ra su uso “fundamentalmente tu-
rístico” mediante la creación de
una nueva “megainfraestructura
hotelera” supone “la enésima re-
nuncia municipal a generar nue-
vas oportunidades de empleo y de-
sarrollar la economía verde”.

Por último, Serrano instó al go-
bierno municipal a ser “permea-
ble” a las propuestas de la ciuda-
danía para hacer de la fábrica de
tabaco un espacio “equiparable” a
los proyectos de carácter público y
cultural desarrollados en otras
ciudades.

En este sentido, desde Podemos
Sevilla achacaron la “negativa”
municipal a estudiar otras iniciati-
vas a “las prisas del alcalde por
zanjar la recalificación de estos
suelos antes de las próximas elec-
ciones”, lo que, en opinión de Se-
rrano, supone “anteponer intere-
ses estrictamente partidistas al in-
terés general de la población”.

Podemos presenta sus
alegaciones al proyecto de
Altadis, un “error histórico”

● Serrano pide al alcalde que “deje de pensar
en el turismo por una vez y piense en los
intereses de quienes residen en Sevilla”

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Vista aérea del estado actual de los terrenos de Altadis.

Instan al gobierno
municipal a ser
“permeables” a las
propuestas ciudadanas
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T. Monago SEVILLA

La empresa Covey Alquiler, con
sede en Alcalá de Guadaíra (Se-
villa), prevé elevar su facturación
este año un 10%, hasta superar
los 30 millones de euros. En 2021
la firma dedicada al alquiler de
furgonetas para empresas y autó-
nomos recuperó gran parte de su
actividad tras el bajón de 2020
por la pandemia.

Antonio José Suárez, CEO de
Covey Alquiler, explica que en
2019 la compañía llegó a los 29
millones de cifra de negocio y en
2020 bajó a 28, cifra similar a la de
2021. En realidad, la caída en
2020 de la actividad de alquileres
–su razón de ser- llegó al 30%–,
pero eso pudo ser compensado
por la venta de 600 vehículos que
tenía en propiedad. “Teníamos
2.000 pero de esos había unos 600
que no tenían actividad alguna,
por lo que se hizo un ajuste”, ex-
plica Suárez, quien precisa que no
se tocó ni la calidad del servicio a
los clientes ni el empleo.

Si eliminamos este efecto, la
facturación en 2021 sube sustan-
cialmente y, además, la empresa
recupera el número de vehículos
de su flota tras invertir unos 24
millones de euros en la compra
de 720 unidades. Suárez explica
que la empresa está centrada,
ahora, en rejuvenecer su flota y
en un proceso de “fuerte de digi-
talización”, tras registrar hasta

400 reservas mensuales por in-
ternet. Quiere ser, además, la pri-
mera firma de vehículos indus-
triales en hacer renting on line, es
decir, alquiler a largo plazo. Y
acaba de abrir una segunda dele-
gación en Madrid, en San Fer-
nando de Henares, con taller pro-
pio, tras una inversión de tres mi-
llones de euros.

En estos últimos años Covey se
ha consolidado como primera
empresa nacional de alquiler de
vehículos frigoríficos, solo supe-
rada por dos multinacionales
francesas. En 2011, cuando aca-
baba de comenzar su actividad,
solo facturaba cinco millones y
tenía 10 vehículos. Ahora suma
más de 2.000 y sus delegaciones

se reparten por toda España. Na-
ció fruto del impulso de las fami-
lias Suárez y López, que ya te-
nían un conglomerado de con-
cesionarios de vehículos indus-
triales. Covey es, en realidad
una derivada del proyecto que
impulsaron en 1975 Juan Suá-
rez Salas y Juan Antonio López
Olmos. Todas las sociedades de
estas dos familias suman una ci-
fra de negocio de 170 millones
de euros.

La principal rama de este con-
glomerado es la de los concesio-
narios, pero también está Covey
Alquiler –que nació en un conce-
sionario de Málaga– y la empre-

sa de carrocería. “Nosotros com-
pramos el chasis y carrozamos el
vehículo. También pedimos la ca-
ja de frío y hacemos la instalación
aquí”, afirma a este respecto
Juan Suárez, que especifica que
para el alquiler a corto plazo Co-
vey se adapta a las tendencias en
ese momento y para el de más
largo plazo hace un trabajo a la
carta para el cliente.

La empresa cuenta con 96 em-
pleados actualmente y está en
proceso de incorporación de
“unos 10 o 15 más”. Suárez afir-
ma que el mercado en el que Co-
vey opera es competitivo y madu-
ro pero con un gran margen de
crecimiento. “En países como
Francia e Inglaterra el mercado
del alquiler se eleva al 80% del
total y en España está en el 20% e
incluso por debajo”, afirma.

Covey se consolida como primera firma
nacional de alquiler de furgones frigoríficos
●La empresa

sevillana pasa de

facturar 5millones en

2011 a prever llegar

a los 30 en 2022

M. G.

Antonio José Suárez, CEO de Covey.

Acaba de abrir otra
delegación enMadrid y
ha renovado su flota con
720 nuevas unidades
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C. Valdivieso

“Sin sanidad y sin profesionales no
habría salud”. Es el grito unánime
que lanzaron ayer los más de cien
médicos que se concentraron a las
puertas del Palacio de San Telmo,
sede de la Presidencia de la Junta
en Sevilla, en una nueva convoca-
toria del Sindicato Médico Anda-

luz (SMA) para reivindicar una
atención primaria “de calidad” y la
mejora de las condiciones labora-
les en las urgencias ante “la falta
de soluciones”.

Los médicos andaluces insisten
en que la Atención Primaria está
“amenazada”, por ello reclaman la
implantación de los diez minutos
por paciente, 40 enfermos como

máximo al día, agendas sin bises
(que son los usuarios añadidos a la
misma hora cuando no hay hue-
co), la implantación de la enfer-
mera pediátrica, igualdad retribu-
tiva con los hospitales y medidas
“urgentes” para salvar la Atención
Primaria. “La Atención Primaria es
uno de los pilares de la sanidad y
del Estado del Bienestar porque

resuelve el 90% de las patologías y
ha servido de contención de la
pandemia, por lo que exige acabar
con la situación de abandono”, re-
cordó el sindicato en la protesta.

El sindicato volvió a denunciar
la mala situación de los servicios
de urgencias extrahospitalarios,
concretamente reclaman la ads-
cripción a una Zona Básica de Sa-

lud en vez del distrito/área para
evitar los desplazamientos forzo-
sos. En esta línea, reclaman tam-
bién un modelo de gestión donde
se homogenice y articule la forma
de computar las horas.

Facilitar a los trabajadores de los
dispositivos de apoyo la planifica-
ción de los turnos al menos con
dos meses de antelación es otra de
las peticiones de este colectivo,
que también reivindica que los
médicos mayores de 55 años de
apoyo sean eximidos de las jorna-
das nocturnas y de los festivos, y
que se inicie una mesa de negocia-
ción con la Administración.

Los médicos de Atención Primaria vuelven

a movilizarse ante “la falta de soluciones”
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Emvisesa
suma 81
viviendas
de alquiler
asequible

R. S.

El delegado de Hábitat Urbano
y Cohesión Social, Juan Ma-
nuel Flores, y el director geren-
te de Emvisesa, Felipe Castro,
mantuvieron ayer una reunión
de trabajo con el presidente del
Instituto de Crédito Oficial
(ICO), José Carlos García de
Quevedo, para analizar la evo-
lución del acuerdo de financia-
ción suscrito entre ambas enti-
dades para los planes de vivien-
da social en la ciudad de Sevilla
acometidos por esta empresa
pública municipal. Hasta el
momento, esta financiación
del ICO ha permitido captar e
incorporar 81 viviendas al par-
que público de Emvisesa.

El pasado 14 de febrero de
2020 el Ayuntamiento de Sevi-
lla, a través de Emvisesa, y el
ICO firmaron un acuerdo con el
fin de facilitar financiación fle-
xible y atractiva, tanto en tipos
de interés como en plazos de
amortización, para ampliar la
disponibilidad de viviendas de
alquiler asequible. En concreto,
el ICO se comprometió a finan-
ciar con 40 millones de euros la
construcción de 280 nuevas vi-
viendas sociales de alquiler a
precios asequibles por parte de
Emvisesa. La inversión tam-
bién impulsará la regeneración
urbana en la capital andaluza,
gracias a la rehabilitación de
edificios para su uso como alo-
jamientos colaborativos.

Adicionalmente, el ICO fi-
nancia la adquisición de 150 vi-
viendas gracias a un préstamo
de 9,2 millones de euros. Estas
viviendas provienen de la com-
pra de pisos vacíos, del ejerci-
cio del derecho de tanteo y re-
tracto, así como de la compra
de viviendas en el marco del
programa de permutas con
realojo simultáneo, que está
permitiendo solucionar situa-
ciones de pisos cárcel que afec-
tan, fundamentalmente, a per-
sonas mayores.
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Efe MADRID

Los partidos políticos retomaron
ayer su actividad tras Semana
Santa con un aviso del presiden-
te del Ejecutivo, Pedro Sánchez,
que considera que sólo hay dos
opciones ante las elecciones ge-
nerales de 2023: o una coalición
de PP junto a Vox o “un Gobierno
de centro izquierda” con el PSOE
y el “espacio de Yolanda Díaz”.

En un contexto político marca-
do por la economía y la cercanía
de citas electorales, con Andalu-
cía a la vuelta de la esquina, Sán-
chez aleja una tercera vía para la
Moncloa –facilitar un Ejecutivo
de Alberto Núñez Feijóo si es la
lista más votada o un pacto de los
dos principales partidos– cuando
las encuestas pronostican una
mayoría de PP y Vox, impulsada
por la llegada del presidente de la
Xunta al liderazgo.

Para Sánchez, que ayer lunes
en una entrevista con Antena 3
puso fecha a las generales, di-
ciembre de 2023, “queda claro”
que sólo hay dos opciones, “o un
Gobierno de coalición de la de-
recha con la ultraderecha, o un
Gobierno de centro izquierda
del partido socialista con lo que
representa el espacio de Yolan-
da Díaz”. Sánchez enlazó así al
PSOE con el futuro espacio de
Yolanda Díaz, sin mencionar a
Podemos, y aleja un pacto con el
PP, a pesar de que su ministro de
Presidencia, Félix Bolaños,
ofreciese este domingo apoyar

al PP en la gobernabilidad, a
condición eso sí, de que renun-
cien a pactar con Vox en toda Es-
paña.

El líder del PP, Alberto Núñez
Feijóo, consideró ayer que el Go-
bierno “sacrifica” los intereses
generales para mantener la coa-
lición de PSOE y lo que el propio
jefe del Ejecutivo ha “llamado el
espacio” de Yolanda Díaz, de for-
ma que “Podemos ya no está en
esta galaxia”. Su secretaria gene-
ral, Cuca Gamarra, volvió a insis-
tir en declaraciones a Telecinco
en que populares y socialistas
pacten que gobierne “siempre” la
lista más votada.

Podemos, por su lado, argu-
mentó que sólo reforzando la
unión entre PSOE y Unidas Pode-
mos se puede frenar la alianza
entre PP y Vox. Además, restan
importancia a que Sánchez haya
hecho alusión a Yolanda Díaz y
no a sus siglas. “Es nuestra candi-
data y es normal esa referencia”,
apuntó Isa Serra, portavoz del
partido.

Los socialistas, en boca de su
presidenta, Cristina Narbona, re-
cordaron que “esa no ha sido en
absoluto práctica del PP”, que go-
bernó en coalición con Ciudada-
nos y Vox como socio externo en
Andalucía o Madrid, cuando los

socialistas ganaron los comicios.
En todo caso, el PP no ha cerrado
la puerta a reeditar en el futuro
coaliciones con la formación de
Santiago Abascal, aunque su ob-
jetivo sea gobernar en solitario.

Además, en una semana clave
para conocer la fecha de las elec-
ciones andaluzas, el Gobierno y
el PP se han vuelto a enfrentar
por la receta para hacer frente a
la inflación disparada. Sánchez
continúa rechazando la pro-
puesta que realizó el presidente
popular de bajar el IRPF a las
rentas bajas y medias, alegando
que no va a practicar una bajada
generalizada de impuestos y que

quienes proponen esto están
“anunciando recortes como los
que hicieron durante la crisis fi-
nanciera”. En este sentido, afir-
mó que bajar impuestos “no es
un proyecto de país” porque los
profesionales sanitarios, la edu-
cación o las pensiones se pagan
con ellos.

“Con un 10% de inflación, un
presidente de Gobierno que no
baje los impuestos, es que no tie-
ne corazón, es que no le intere-
san las gentes con dificultades
para llegar a fin de mes”, respon-
dió Feijóo a Sánchez en el trans-
curso de un acto en O Porriño
(Pontevedra).

Sánchez aleja un pacto electoral con el PP
y se acerca al “espacio” de Yolanda Díaz

EMILIO NARANJO / EFE

Pedro Sánchez, flanqueado por la presidenta del PSOE, Cristina Narbona, y la vicesecretaria general, Adriana Lastra.

●El presidente rechaza un acuerdo para que gobierne la listamás votada y solo ve dos
alternativas: los populares con Vox o los socialistas con la plataforma de laministra de Trabajo

El presidente ignora a
Podemos al referirse a
las opciones en unas
hipotéticas elecciones
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DANIEL CABALLERO/GUILLERMO GINÉS 
MADRID 

E
l golpe de la pandemia, una re-

cuperación incompleta tras 

ella, la guerra en Ucrania que 

trastoca el repunte económi-

co en toda Europa, la inflación desbo-

cada que ahoga a las familias... y aho-

ra la traca final con otro roto al bolsi-

llo por la hipoteca. El euríbor lleva más 

de tres meses al alza y ya se nota en la 

cuota a pagar cada mes en aquellos ca-

sos que les toque actualizar en estas 

fechas.  

Alrededor del 80% de las hipotecas 

en España están referenciadas al eu-

ríbor, el índice que se utiliza para cal-

cular el interés de ciertos préstamos. 

En este caso, de las hipotecas a tipo 

variable, cuyo interés se configura por 

la suma del diferencial (un porcenta-

je fijo durante todo el préstamo y que 

durante el Covid los bancos han tira-

do abajo en su guerra hipotecaria por 

debajo del 1%) y el euríbor.  

Este índice a 12 meses –el más uti-

lizado– llegó a tocar el -0,505% en ene-

ro de 2021 y se mantuvo todo el año 

cercano a ese mínimo histórico. Un 

alivio para las familias, que veían re-

ducida su cuota mensual. Ahora aque-

llo es ya historia tras el ‘rally’ inicia-

do por el indicador este año. 

En el mes de marzo de 2022 subió 

hasta el -0,237%, y en lo que llevamos 

de abril se ha vuelto a disparar. La me-

dia mensual se situaba a fecha de ayer 

en el -0,047%; incluso, este mes ya ha 
alcanzado valores positivos en dos días 

hasta el 0,005% y la tendencia apunta 

a que la media del mes ya podría fina-

lizar en el terreno positivo.  

De consumarse este último escena-

rio, la subida de marzo a abril supera-

ría las 23 centésimas. Así las cosas, se 

trataría del mayor alza en un solo mes 

desde la crisis del ladrillo. Hay que re-

montarse a junio de 2008 para encon-

trar un incremento del euríbor mayor; 

en aquel momento fue de 0,367 pun-

tos.  

Lo cierto es que desde febrero de 

2016 el índice a 12 meses permanece 

en negativo. En aquel mes entró por 

primera vez en rojo, en el -0,008%, al 

calor del hundimiento de los tipos de 

interés de referencia del Banco Cen-

tral Europeo (BCE) y los estímulos mo-

netarios. Porque los movimientos del 

supervisor financiero de la zona euro 
condicionan la evolución del euríbor. 

Es por ello que en estos momentos el 

índice está aumentando ya que este 

descuenta que pronto –quizás ya este 

año– el BCE subirá tipos para tratar 

de aliviar la inflación, y con la banca 

celebrando también en Bolsa ese mo-

vimiento. 

Golpe al bolsillo 
En este sentido, un incremento del eu-

ríbor como el experimentado estos úl-

timos tres meses se deja notar ya en 

el bolsillo de los consumidores. «Hoy 

en día la hipoteca media cuesta 384 

euros más al año frente al cierre del 

pasado diciembre, y de continuar esta 

tendencia el resto del mes, aquellos 

que tengan que revisar la hipoteca con 

los datos del cierre de abril verán como 

sus cuotas se encarecen. Una situa-

ción que se suma al incremento de ries-

gos de impago de las cuotas derivado 

del fin de las moratorias implementa-

das durante la pandemia, riesgos que 

ya empezaron a manifestarse el pasa-

do 2021 en los préstamos al consumo», 

explicó ayer la organización Adicae. 

Bajo este escenario de alzas, la ban-

ca también ha reaccionado en los úl-

timos meses. Hasta enero de 2022 las 

entidades financieras estaban poten-

ciando las hipotecas a tipo fijo dados 

los niveles negativos del euríbor, lle-

gando a ofrecer intereses por debajo 

del 1%. Esto ha sucedido en pleno 
‘boom’ hipotecario con la compraven-

ta de viviendas disparada y ha provo-

cado que, según datos del INE, la cuo-

ta de las hipotecas fijas haya escalado 

hasta el 70%.   

Sin embargo, con el índice avanzan-

do hacia arriba, la estrategia de la ban-

ca ha cambiado. «Las entidades ban-

carias han cambiado la estrategia de 

su oferta hipotecaria, reforzando la 

oferta de préstamos a variable, que en 

este momento es lo que les reporta ma-

yores expectativas de crecimiento de 

sus ingresos por intereses, y encare-

ciendo los referenciados a fijo que aun-

que se mantienen en niveles conteni-

dos experimentan subidas del 25%», 

afirmó Adicae.  

Dicho refuerzo de la oferta de prés-

tamos a tipo variable alcanza a todas 

las entidades financieras, que ven aho-

ra su oportunidad de poder captar 

clientes vía ofertas y de sacar algo más 

de rédito económico a sus hipotecas. 

Todo ello tiene un impacto en el sec-

tor inmobiliario, que acumula varios 

trimestres de fuerte crecimiento. Las 

compraventas de vivienda alcanza-

ron en febrero las 51.790 operaciones, 

un 24,1% más respecto al mismo mes 

de 2021, según la Estadística Regis-
tral Inmobiliaria del Colegio de Regis-

tradores de España. Las inmobilia-

rias, no obstante, se muestran cautas 

de cara a los próximos meses, preci-

samente porque temen que la subida 

del euríbor repercuta en las futuras 

operaciones.  

«Es previsible que la vivienda nue-

va vuelva a subir más que la de segun-

da mano en función de la evolución de 

la inflación y los tipos de interés. A la 

imparable escalada del IPC, con un im-

pacto directo sobre los costes de cons-

trucción y el transporte, se une el em-

peoramiento de las condiciones de fi-

nanciación, donde el euríbor, aún en 

negativo, ha iniciado ya la tendencia 

alcista», explica en un informe recien-

te la inmobiliaria Engel & Volkers. Ex-

pertos como el profesor de Economía 

de la Universidad de Barcelona Gon-

zalo Bernardos ya avisan de que ha-

brá una ralentización del mercado du-

rante la segunda mitad del año.  

Tal y como ha informado ABC, la 

obra nueva ha crecido con fuerza tras 

la pandemia, sobre todo por los cam-

bios de hábitos de los compradores de 

vivienda tras la pandemia. Pese a ello, 

las casas de segunda mano siguen re-
presentando el 80% de las operacio-

nes totales. Y la mayoría de ellas se fi-

nancian vía hipotecaria. 

La amenaza del euríbor se produce 

en un contexto en el que el acceso a la 

vivienda se ha endurecido sobrema-

nera por la escalada de los precios, tan-

to del alquiler como de la compraven-

ta. Según el último informe de Tinsa,  

la hipoteca media en España fue de 

137.921 euros en 2021, con un desem-

bolso medio mensual de 592 euros. 

Además, desde Tinsa destacan el es-

fuerzo teórico anual que realizan los 

residentes en cada ciudad para pagar 

la hipoteca, que en ciudades como Bar-

celona (45,7%), Madrid (41,9%) o Mála-

ga (40,2%) se sitúa por encima del 40% 

de los ingresos disponibles, el porcen-

taje máximo recomendado por los ex-

pertos para afrontar el pago de la vi-

vienda. 

El euríbor azota a las familias y 
endurece el acceso a la vivienda
∑ El índice hipotecario enfila su mayor 

alza desde la crisis del ladrillo de 2008 
al volver a cifras positivas por primera 
vez en seis años  

∑ La hipoteca media se ha encarecido ya 
en casi 400 euros desde diciembre

La tasa de esfuerzo para 
pagar la hipoteca ya supera 
en las grandes ciudades el 
40% de los ingresos 
aconsejado por los expertos

Una pareja de compradores en el salón 

inmobiliario de Sevilla  // R. DOBLADO
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MARTA MARTÍNEZ 

MADRID 

Pedro Sánchez mira ya de reojo a di-
ciembre de 2023, mes en el que prevé 
que se celebrarán las próximas elec-
ciones generales. «En tiempo y forma», 
afirmó ayer durante una entrevista en 
Antena 3, por lo que apurará hasta el 
último día la legislatura, cuestión que 
ha repetido en más de una ocasión. 
Ahora bien, el presidente del Gobier-
no sí se atreve ya a hablar de futuras 
coaliciones tras la colocación de las 
urnas. Sánchez manifestó que los es-
pañoles tendrán dos opciones: «O un 
gobierno de PP y Vox, un gobierno de 
la derecha y la ultraderecha», o bien 
«una coalición progresista, de cen-
troizquierda, liderada por el partido 
socialista con lo que represente el es-
pacio de Yolanda Díaz». 

El líder del Ejecutivo evitó mencio-
nar a su actual socio de gobierno, Po-
demos, a quien no molestó demasia-
do dicha omisión sino que lo califica-
ron como una cuestión «absolutamente 
normal». La portavoz Isa Serra duran-
te una rueda de prensa ayer desmin-
tió de forma tajante que la no mención 
de Sánchez supusiera una molestia 
para ellos. A lo que añadió: «Yolanda 
Díaz es nuestra candidata, nos pare-

ce absolutamente normal esa referen-
cia». Pocas veces la formación mora-
da ha referido tan explícitamente que 
la vicepresidenta segunda será su 
apuesta para las próximas elecciones, 
aparte de que a día de hoy no se han 
celebrado primarias en el partido.  

Además, Díaz no ha confirmado si 
se presentará o no a las próximas ge-
nerales y tampoco ha configurado su 
plataforma política. El pasado mes de 
febrero, la vicepresidenta segunda 
anunció que comenzaría un «proceso 
de escucha» para conformar su pro-
pio proyecto electoral, aunque ni si-
quiera llegó a comenzarlo porque de-
cidió paralizarlo tras el estallido de la 
guerra en Ucrania para así centrarse 

en la crisis económica y energética.  
Podemos prefiere mantenerse en el re-
proche a Pedro Sánchez respecto a su 
posición frente a Alberto Núñez Fei-
jóo y sus posibles pactos con el PP, an-
tes que abrir un enfrentamiento sobre 
si los mencionan o no en nuevas posi-
bles coaliciones. «Parece un poco in-
compatible insistir permanentemen-
te en la posibilidad de tender la mano 

al Partido Popular mientras se insiste 
en que PP y Vox son indistinguibles», 
espetó Serra, quien además insistió en 
que «la mejor forma de hacer frente a 
eso que llaman el ‘efecto Feijóo’ es re-
forzar el Gobierno de coalición», refi-
riéndose además a Unidas Podemos 
como «la garantía» del mismo. 

Cristina Narbona, presidenta del 
PSOE, minimizó en rueda de prensa 
tras la Ejecutiva socialista que el pre-
sidente del Gobierno no citase a Pode-
mos durante su entrevista en televi-
sión. «Las fuerzas que están a la iz-
quierda del PSOE están desarrollando 
un proceso en torno a la figura de Yo-
landa Díaz», señaló. 

La más valorada 
Mientras, las valoraciones positivas a 
la vicepresidenta segunda Yolanda 
Díaz no cesan y las encuestas le otor-
gan el puesto de líder mejor valorada. 
El último barómetro del CIS la colocó 
por delante del presidente Sánchez 
con un 5,36 de nota.

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, en una imagen de archivo  // JUAN JOSÉ UBEDA

Podemos admite que Díaz es su 
candidata sin celebrar primarias

∑ Sánchez habla de 
futuras coaliciones  
sin mencionar a la 
formación morada

La vicepresidenta segunda 
del Gobierno todavía no ha 
confirmado si va a 
presentarse o no a las 
próximas generales 

La secretaria general de 
Podemos, Ione Belarra, y el 
exvicepresidente Pablo 
Iglesias han firmado un 
manifiesto titulado ‘Ucrania: 
¡Paz Ya!’, en el que reclaman 
«un alto el fuego inmediato» y 
«apoyan las negociaciones 
para una paz plena y durade-
ra». El texto también pide a 
los gobiernos y medios de 
comunicación «dejar de lado 
todo lenguaje beligerante», 
pero en su contenido no 
manifiesta una condena a 
Putin. Expresa que las tropas 
rusas invasoras deben 
retirarse de Ucrania, aunque 
como una petición en boca del 
presidente Zelenski. Como 
formación, Podemos también 
apoya este manifiesto y entre 
los firmantes se encuentran 
Chomsky, Poch de Feliu y 
Corbyn, entre otros.

Manifiesto por la 
paz en Ucrania sin 
condena a Putin
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G. GINÉS  
MADRID 

El Gobierno asume de una vez por to-
das que España no tendrá un creci-
miento tan boyante como el espera-
do. Pedro Sánchez anunció ayer que 
el Ejecutivo prepara un recorte de su 
previsión de PIB para 2022, fijada en 
el 7% desde la presentación de los 
Presupuestos. Una revisión a la baja 
que llega con retraso, ya que casas de 
análisis y organismos internaciona-
les llevan meses advirtiendo de que 
las previsiones españolas estaban in-
fladas porque no tienen en cuenta el 
impacto económico de la invasión de 
Ucrania.  

Sánchez, de hecho, culpó ayer del 
frenazo económico al conflicto vivi-
do en el este de Europa desde finales 
de febrero.  «Es evidente que la gue-
rra de Putin en Ucrania está impac-
tando en la economía española y eu-
ropea y que habrá una revisión a la 
baja en España, Europa y el mundo. 
Es una certificación, pero eso no sig-
nifica que no vayamos a crecer», ex-
plicó ayer el presidente en una entre-
vista en el programa ‘Espejo Públi-
co’, de Antena 3, donde aseveró que 
el crecimiento de España será «ro-
busto».  

¿En qué se traduce ese crecimien-
to «robusto»? Instituciones como el 
Banco de España y la Airef ya han va-
ticinado que España crecerá menos 
del 5% este año. Y eso pese a sufrir en 
2020 la mayor caída del PIB entre las 
grandes economías europeas, del 
10,8%. El último panel de Funcas, co-
rrespondiente al mes de marzo y ela-
borado con la previsión de 19 exper-
tos, ya redujo la estimación de creci-
miento de la economía española para 
2022 hasta el 4,8%, 0,8 puntos menos 
respecto al último panel elaborado 
por el organismo. 

Esa estimación de crecimiento es-
taba además confeccionada con cua-
tro expertos que todavía no habían 
modificado sus previsiones tras la in-
vasión de Ucrania en ese momento. 
Si se tuvieran en cuenta solo las esti-
maciones de los que sí han incorpo-
rado el impacto de la invasión, la pre-
visión media bajaría dos décimas, 
hasta el 4,6%. 

En este contexto, los analistas esti-
man que el recorte de la previsión del 
Gobierno será cercano a los dos pun-
tos. En principio, la revisión se inclui-
rá en el programa de estabilidad que 
España debe remitir a Bruselas antes 
del 1 de mayo, un documento que re-

cogerá las estimaciones del Ejecutivo 
en indicadores como PIB, deuda, dé-
ficit y paro para los próximos años.  

Aunque ya reconoce que la econo-
mía española no crecerá al ritmo es-
perado este año, el Gobierno intenta 
mantener en pie su optimismo. La vi-
cepresidenta económica, Nadia Cal-
viño, ya ha asegurado que el recorte 
de la estimación no será severo. Y ayer 
Sánchez se esforzó en dibujar un fre-

nazo económico temporal. El jefe del 
Ejecutivo aseguró que no «pone pa-
ños calientes» a la situación, pero al 
mismo tiempo consideró «evidente» 
que el 70% de la subida del IPC se debe 
a los precios energéticos y eso, aña-
dió, «tiene mucho que ver con el con-
flicto en Ucrania». Recordó además 
que según la mayoría de organismos 
internacionales, la inflación es coyun-
tural y caerá desde el 9,8% actual al 
2% en 2023.  

Las pensiones, con el IPC  
Aún así, Sánchez reconoció que hay 
«amenazas y riesgos» sobre la evolu-
ción de la economía, entre ellos la pro-
pia guerra y su impacto sobre los pre-
cios energéticos. Unas amenazas que, 
en su opinión, no son suficientes para 
acometer una bajada de impuestos 
porque «no lo está haciendo nadie en 
Europa» y «no es un proyecto de país». 

Más ambiguo fue el presidente al 
abordar el impacto que tendrá la in-
flación en el bolsillo de los ciudada-
nos. Sí es cierto que insistió en que las 
pensiones se revalorizarán con el IPC 
«porque así lo establece la ley». Pero 
también dejó en el aire la revaloriza-
ción salarial de los empleados públi-
cos, al vincularla al pacto de rentas 
que negocian en el ámbito privado sin-
dicatos y patronales. Sus palabras in-
cendiaron al sindicato CSIF, cuyo pre-
sidente, Miguel Borra, acusó ayer al 
presidente de estar «muy mal infor-
mado» sobre la situación de los em-
pleados públicos y los mecanismos 
de fijación de sus salarios. Borra re-
cordó que se negocian entre Hacien-
da y los sindicatos de funcionarios.

Sánchez recortará el crecimiento 
al filo de rendir cuentas a Europa

∑ Las casas de análisis ya 
han advertido que 
España crecerá menos 
del 7% previsto en 2022

El aviso de los expertos  

Las casas de análisis llevan 
semanas avisando de que la 
previsión de crecimiento del 
Gobierno está inflada porque no 
tiene en cuenta el impacto de la 
invasión de Ucrania. El consenso 
está en un incremento del PIB del 
4,8%, lejos del 7% que vaticina 
hasta ahora el Ejecutivo.  

Una inflación desbocada 

Sánchez aseguró ayer que es 
«evidente» que el 70% de la subida 
del IPC, que se desbocó en marzo 
hasta el 9,8%  –cifra inédita desde 
1985–, se debe a los precios 
energéticos y eso «tiene mucho 
que ver con el conflicto en Ucra-
nia». El Gobierno cree que la 
inflación es coyuntural y caerá al 
2% el año que viene, pero algunas 
casas de análisis consideran que 
esa cota no se alcanzará hasta 
finales de 2023. 

FRENAZO ECONÓMICO

Un mecánico trabaja en un taller de automoción  // EFE
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EP PONTEVEDRA

El líder del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, expresó ayer su “apoyo incon-
dicional” a Alfonso Fernández Ma-
ñueco y justificó el hecho de que no
vaya a viajar a Valladolid para asis-
tir hoy martes a su toma de pose-
sión como presidente de Castilla y
León por su agenda “doble” como
presidente del partido y de la Xun-
ta de Galicia.

Así se pronunció en declaracio-
nes a los periodistas tras visitar un
centro de salud en O Porriño (Pon-
tevedra), la víspera de la toma de
posesión de Mañueco, a la que acu-
dirá la secretaria general del PP,

Cuca Gamarra y la presidenta de la
Comunidad de Madrid, Isabel Dí-
az Ayuso. Hoy, en la agenda de Fei-
jóo figuran encuentros con repre-
sentantes de sindicatos y patronal
(UGT, CCOO, Cepyme y CEOE) en
la sede nacional del partido.

Al ser preguntado por qué no
puede acudir a ese acto de toma de
posesión y si intenta mandar un
mensaje de distanciamiento tras el
acuerdo PP-Vox, Feijóo explicó que
tiene “un doble compromiso” por-
que en este momento es presiden-
te de la Xunta y presidente nacio-
nal del PP. “Y eso significa que ten-
go que compatibilizar una agenda
institucional con una agenda de

partido y estas cosas, evidente-
mente no son fáciles”, declaró y
subrayó su “prioridad” en este mo-
mento es combatir la inflación de
casi el 10%.

Dicho esto, el presidente del PP
ha expresado su “apoyo incondi-
cional” a Mañueco, empezando
por una “razón fundamental: ha
ganado limpiamente las eleccio-
nes” en Castilla y León celebradas
el pasado 13 de febrero.

“Para mi hay dos tipos de políti-
cos, los que ganan las elecciones y
los que las pierden. Y el señor Ma-
ñueco ha ganado las elecciones y,
por tanto, el apoyo incondicional
al señor Mañueco esté o no esté en
su toma de posesión nada tiene
que ver”, enfatizó. Además, aludió
a los “antecedentes” porque en las
anteriores elecciones autonómicas
tampoco asistió a la toma de pose-
sión de Mañueco como presidente
de Castilla y León. Entonces el PP

llegó a un acuerdo con Cs tras ha-
ber ganado el PSOE las elecciones
en esa autonomía.

“La agenda del presidente de la
Xunta de Galicia hace unos años
me impidió asistir a la toma de po-
sesión de Mañueco y ahora la
agenda doble de presidente del
partido y de la Xunta, me impide lo
mismo”, manifestó, para mostrar-
se convencido de que en las próxi-
mas semanas podrá visitar a Ma-
ñueco en su sede institucional pa-
ra “dialogar y conversar con él” co-
mo presidente de la Junta tras ha-
ber ganado los comicios “limpia-
mente”. Ante las críticas del jefe
del Ejecutivo por el acuerdo del PP
con Vox en CyL, Feijóo señaló que
Pedro Sánchez quiere ser presi-
dente a toda “costa” porque él go-
bierna con el “populismo” de Pode-
mos y con el apoyo del “indepen-
dentismo vasco y catalán” tras sus
acuerdos con ERC y Bildu.

●El líder del PP se reúne hoy enMadrid

con los agentes socialesmientras asume su

cargo el nuevo presidente de Castilla y León

Feijóo se excusa en su agenda para no
ir a la toma de posesión de Mañueco

LAVANDEIRA JR. / EFE

Alberto Núñez Feijóo, rodeado de los responsables provinciales del Partido Popular de Galicia.
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H
ASTA la segunda mitad de los años cin-
cuenta del pasado siglo, muchos niños 
de colegios e institutos españoles se 
vieron obligados todos los días a can-
tar muy de mañana, y brazo en alto, el 
«Cara al sol». Era un himno falangista, 

que pretendía básicamente enfatizar el imparable des-
tino de España pese a los obstáculos que le iban asal-
tando. El título de este trabajo que les ofrezco toma 
una frase de aquella canción («Nuestro himno debe 
ser una canción alegre, exenta de odio, pero a la vez 
de guerra y amor. Haremos una estrofa a la novia, des-
pués una alusión a la guardia eterna en las estrellas, 
y luego otra a la victoria y la paz»). Recordando aquel 
tiempo, yo creo que la relación de Franco con la Fa-
lange era similar —salvando las distancias, claro— a 
la que mantiene el presidente del Gobierno con su so-
cio principal; al principio se necesitaron y acabaron 
en desconfiada distancia. Cuando me hice cargo del 
Juzgado de mi querida Marchena, en la primavera de 
1976, en los formularios de las declaraciones de dete-
nidos y testigos aún figuraba la indicación de su per-
tenencia a la F.N.T. y de las J.O.N.S. (Falange Nacional 
Tradicionalista y Juntas de Ofensiva Nacional Sindi-
calista). La tachaba hasta que su obsolescencia decli-
nó la observancia. 

Aquello pasó, al punto que las jóvenes generacio-
nes acaso no conozcan nada de aquel tiempo, pues 
Franco, la guerra y la posguerra solo han servido para 
mutilar la historia, como si la izquierda temiera la pre-
servación de un icono molesto y amenazador, por in-
comprensible que parezca, razón por la que exhuma-
ron su cadáver y lo exiliaron en una pirueta incom-
prensible y ya olvidada. 

La debacle que España se ha labrado poco a poco 
en el presente, debida a la peor gestión de la cosa pú-
blica que se recuerda, está tocando fondo de forma 
que se antoja por todos difícilmente superable. El des-
plome sufrido por España en todos los órdenes no en-
cuentra parangón en cualquier otro país de su entor-
no, superando a todos, sin embargo, en su avara polí-
tica recaudatoria en detrimento del bienestar de la 
ciudadanía. 

Impasible el ademán, el Sr. presidente del Gobier-
no continúa su errática gestión, ajeno a la apremian-
te realidad de España. Últimamente ha sido capaz de 
enemistarnos, casi al mismo tiempo, con nuestros ve-
cinos Argelia y Marruecos. Por su voluntad, sin con-
sular al Gobierno ni al Parlamento, ha entregado a éste 
el Sahara, cuya administración fue confiada por la 
ONU a España. Se arbitró un encuentro en que el rey 
de Marruecos lo recibió con una bandera española 
boca abajo sin la más mínima objeción. 

Al tiempo que el presidente reconocía que íbamos 
a pasarlo mal en el futuro, la Sra. ministra de Igualdad 
anunció la disposición de 20.000 millones de euros 
para políticas feministas (he visto un video de un ta-
ller en que se enseña a multitud de mujeres un méto-
do para miccionar adoptando la postura de los hom-
bres; quiero pensar que se trata de un fake news). 

Mas eso no es todo. Se  ha configurado para el in-

minente futuro una educación calamitosa, incapaz de 
subvenir a la adecuada formación de los jóvenes, a los 
que se les asegura pasar de un curso a otro con asig-
naturas suspendidas, incluso acceder a estadios su-
periores de tal guisa, suprimiendo el estudio de la Fi-
losofía, garantía de un empobrecimiento catastrófico 
de una sociedad que no se ha comportado precisa-
mente con una mínima brillantez. Castrar la Historia 
de España, que pretenden hacer nacer cuando las Cor-
tes de Cádiz, ignorando el extraordinario acervo de la 
misma, constituye un verdadero crimen y la desapa-
rición de nuestro orgullo y esencia de la que fuera la 
nación más excelsa del mundo civilizado. 

En nuestra creciente inflación, el IPC ha alcanza-
do estos días el 9´8 %, siendo así que la deuda pública, 
según datos del tercer trimestre de 2021, la sitúa el  
Banco de España en 1,43 billones de euros. Se han su-
cedido huelgas de los sectores más importantes de 
nuestra economía, transportistas,  pescadores, agri-
cultores, con progresivo desabastecimiento de mer-
cadrías e injustificadas subidas de los precios  (gas, 
electricidad, carburantes, materias primas ...). Ello es 
consecuencia de un calamitoso desgobierno e impu-
table, solo mínimamente, a la desalmada  invasión de 
Rusia a Ucrania, en la que el Gobierno sitúa en exclu-
siva la responsabilidad de la indeseada situación que, 
por otra parte, no parece importarle en demasía. Im-
pasible el ademán, el Sr. Presidente sigue con su errá-
tica política, realizando equilibrios entre las exigen-
cias permanentes de Europa y el contento de sus avie-
sos socios y asociados puntuales, endógenos y exógenos, 
mediante maniobras de clara prestidigitación psico-
lógica. Los grandes partidos están incesantemente 
discutiendo la formación del Consejo General del Po-
der Judicial, para la que el acuerdo entre ambos resul-

ta imprescindible. Cuatro años ya sin el mismo, la cues-
tión se hace insostenible y ha propiciado que más de 
cincuenta altos cargos judiciales no puedan ser nom-
brados al imposibilitar el Gobierno, mediante una ley 
ad hoc, que el Consejo pueda designarlos. El consen-
so se antoja poco menos que imposible pues ambos 
pretenden tener supremacía en tan capital institu-
ción, órgano de gobierno de los jueces, mientras la Ca-
rrera Judicial se ve obstaculizada en su normal fun-
cionamiento. Estoy seguro que a gran parte de la ciu-
dadanía le trae le cuestión sin cuidado, aunque los 
órganos judiciales, debido al desprecio de las admi-
nistraciones, apenas pueden con la despiadada carga 
de trabajo que soportan. 

En fin, son pinceladas de la realidad política espa-
ñola que da la impresión que al Sr. presidente no le 
alarma en exceso. Él sigue a los caprichos propios y 
de sus jóvenes colaboradores, impasible el ademán, 
destrozando España con la ayuda de filoetarras y se-
paratistas, ejemplares patriotas donde los haya y co-
operadores necesarios de sus veleidades.

El desplome sufrido por España en 
todos los órdenes no encuentra 
parangón en cualquier otro país de su 
entorno

TRIBUNA ABIERTA

ABC

POR ANTONIO 
MORENO ANDRADE

Impasible el ademán

ANTONIO MORENO ANDRADE ES MAGISTRADO
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Sánchez tiene el cuajo 
 de decir  que la de Ayuso 

 no fue la lista más votada 

S
EGÚN Sean Penn, Bush mentía con la 
misma desenvoltura con la que Fred As-
taire bailaba. Pedro Sánchez miente con 
la desenvoltura con la que Astaire cami-

naba por las paredes y el techo en ‘Bodas reales’. 
Con todo mi respeto a Fred Astaire, genio que 
nada tiene que ver con este señor. Hola, algorit-
mo. Pero la verdad y la mentira son cuestiones 
relativas para cualquier charlatán. Me gustó 
cuando dijo: «Cumplimos. Los datos de Euros-
tat confirman que la factura eléctrica de los ho-
gares españoles en 2021 fue similar a la de 2018, 
descontando la inflación». Qué tío, qué cuajo. Yo 
soy igual de guapa que Monica Bellucci, descon-
tando la cara.  

Con hechos testarudos que no vienen bien, las 
conclusiones se sacan del ‘paisdenuncajamás’. 
A Susanna Griso le dijo ayer que la bajada de im-
puestos que propone el PP «no es un proyecto 
de país» (‘denuncajamás’). También que sólo hay 
dos opciones para gobernar: «O un gobierno de 
coalición de la derecha con la ultraderecha, o un 
gobierno de centro izquierda del PSOE con lo 
que representa el espacio de Yolanda Díaz». ¿Y 
eso qué es? No sé qué representa el espacio de 
la ministra del extraño prestigio ni qué sea. Lo 
único que he visto de ese espacio son encuestas 
favorables a su persona. Un concepto a lo «mira 
la magia de mi melena», como el galán de Torre 
del Mar.  

Por supuesto, no dejó Sánchez de referirse a 
los casos y las cosas de las mascarillas que tie-
nen que ver con Almeida y Ayuso (55.000, ja, ja, 
ja). «El impuesto más caro que pagan los ciuda-
danos es la corrupción». Como si 22 ministerios 
y sus asesores fueran baratos. Creerá Sánchez 
que sólo a él le sale bien lo de ser el más popu-
lista.  

Tiene narices que el ayuntamiento estafado 
de Almeida sea el investigado. Y claro que hay 
que saber qué pasó, incluido quién ha sido la gar-
ganta profunda y vengadora que ha puesto el 
procedimiento y a los señoritos en los periódi-
cos, esa mano que ha mecido la traición. Y hay 
que tener en cuenta que todo esto pasó en ese 
lugar común y espantoso que fue «lo peor de la 
pandemia». En el pandemonio de la pandemia. 
¿O se nos olvida que la Fiscalía General del Es-
tado pidió al Supremo que no investigara al pre-
sidente del Gobierno ni a ningún miembro del 
Gobierno por la gestión del coronavirus? Tres-
cientas páginas del teniente fiscal sobre las más 
de sesenta querellas de todo tipo que había en-
tonces. El TS no vio justificada debidamente la 
autoría de los hechos atribuidos al Ejecutivo, 
pero sí mandó a los tribunales ordinarios con-
ductas que debían ser analizadas (querellas por 
falta de medios para sanitarios o policías, por 
ejemplo). El Gobierno bien, gracias. Otras auto-
ridades, el demonio. Pero, atención, que dijo a 
Griso que la de Ayuso no había sido la lista más 
votada. Olviden a Fred Astaire. Imagínenlo como 
Carlton en ‘El príncipe de Bel Air’ y la poll… en 
la mano en lugar de la vela.

ROSA 
BELMONTE

Hola, algoritmo

VIVIMOS COMO SUIZOS
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Las autoridades ucranianas entre-

garon ayer las respuestas al cues-

tionario formal que inicia formal-

mente su proceso de adhesión a la 

Unión Europea. El trámite entra 

todavía en un escalón muy preli-

minar de una larga lista de deci-

siones posteriores, pero envía un 

mensaje político muy claro de apo-

yo a este país, sometido a una in-

vasión por parte de Rusia. 

El cuestionario fue entregado a 
los miembros de la delegación de 

la UE en Kiev que acaba de ser rea-

bierta, según indicó Ihor Zhovkva, 

subjefe de la oficina del presiden-

te Volodímir Zelenski. 

La presidenta de la Comisión Eu-

ropea, Ursula von der Leyen, había 

entregado el cuestionario formal 

a Zelenski y durante su visita a Kiev 

hace diez días junto al Alto Repre-

sentante Josep Borrell. La presi-

denta Von der Leyen había prome-

tido la tramitación más rápida po-

sible de la candidatura de Ucrania 

para formar parte de la UE. 

El cuestionario incluye una lis-

ta de requerimientos para que las 

autoridades ucranianas indiquen 

cuáles son sus instituciones y sus 

características así como sus polí-

ticas concretas, para determinar 

si se cumplen las condiciones mí-

nimas para poder aproximarse a 

la Unión. 

En este caso se da por sentado 

que la mayoría de las respuestas 

se componen exclusivamente de 

promesas orientadas a un futuro 

en el que el país haya vuelto a la 

normalidad, dado que el grueso de 

su aparato administrativo está o 

destruido o dedicado exclusiva-
mente a la defensa del país. 

Negociaciones formales 

Aun con todo, la Comisión tendría 

que emitir una recomendación te-

niendo en cuenta si las respuestas 

permiten pensar que existe una ca-

pacidad potencial del cumplimien-

to por parte de Ucrania con los cri-

terios necesarios para iniciar las 

negociaciones.  

El portavoz ucraniano dijo en 

una emisora de radio que ahora 

«esperamos que la recomendación 

de la Comisión sea positiva, y lue-

go la pelota estará del lado de los 

estados miembros de la UE». 

Según Kiev, el proceso podría ir 

tan rápido como para que los líde-

res de los países miembros acep-

tasen otorgar a Ucrania la condi-

ción de país candidato en la reu-

nión ordinaria del Consejo Europeo 

de finales de junio. De confirmar-

se, sería el país que ha logrado atra-

vesar estos pasos preliminares con 

más rapidez. Solo para obtener el 

cuestionario y el análisis de las res-

puestas otros países han tardado 

años. 

Una vez reconocido como país 

candidato se iniciarán las negocia-
ciones formales sobre los treinta 

y cinco capítulos en los que está 

descrito el proceso legal, cada uno 

de los cuales ha de cerrarse sepa-

radamente con los compromisos 

y los ajustes concretos de la ley 

ucraniana al derecho europeo en 

todos los sectores, desde el comer-

cio a la cultura. Una vez reconoci-

do como país candidato, sin em-

bargo, Ucrania podría recibir fon-

dos europeos para ayudar en su 

modernización, a cambio de ali-

near su política exterior con la del 

bloque europeo.

Ucrania concluye el primer trámite 
para entrar en la Unión Europea
ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL  

EN BRUSELAS
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El desahogado diálogo 
 de ‘Geri’ y ‘Rubi’ pasará 

 al exuberante archivo semántico 
 de la ‘cultura del pelotazo’ 

E
N casi todos los escándalos de corrup-
ción suele haber grabaciones, por lo ge-
neral procedentes de escuchas o filtra-
ciones telefónicas, que retratan la cata-

dura de sus protagonistas a través del lenguaje. 
Frases mostrencas, metáforas de madera, alu-
siones chabacanas, desahogados términos de 
germanía que han ido componiendo el exube-
rante archivo verbal de la venalidad política o 
empresarial, el repertorio semántico de la codi-
cia y el agio. Es la jerga del mangazo. Desde el 
«de ésta nos quitamos las legañas» del remoto 
caso Ollero a los «billetes para asar una vaca» 
del conseguidor de los ERE. Desde el «yo he ve-
nido a la política para forrarme» del sumario Na-
seiro hasta el «hay que celebrarlo con un volque-
te de putas» de cierto viceconsejero madrileño. 
«Otro cacahuete para el mono», soltaba –en de-
claración judicial– un personaje de la Gürtel apo-
dado El Bigotes. «Vienen a quitarnos la mante-
ca», exclamaba ante la operación Malaya una 
pintoresca alcaldesa de Marbella. «A ese alcal-
de le gusta el cazo», se oía decir a un soborna-
dor de Almería. A Jesús Gil le encantaba repetir 
que «de la cárcel se sale, de pobre no». «Pa la 
saca», anotaban Luis Medina y su amigo tras dar 
el megasablazo de las mascarillas. Y en el cita-
do asunto de los ERE andaluces, cuando un ho-
telero preguntaba con cargo a qué programa pre-
supuestario iba a recibir la ayuda, el alto cargo 
de la Junta respondía: «Pormisco». Y ante la es-
tupefacción del otro aclaraba: «Que te la van a 
dar por mis cojones, ¿entendido?». 

La lista de perlas es larga y variada. Y más que 
saldrán. Fulanos de (casi) todos los partidos po-
nían patas arriba en privado el reverso procaz 
de la neolengua oficial, tan abstracta, correcta e 
inclusiva. Ahora se acaban de incorporar al ca-
tálogo Piqué y Rubiales, ‘Geri’ y ‘Rubi’, tratando 
sobre comisiones millonarias para llevar la Su-
percopa de Fútbol a Arabia. Del carácter delic-
tivo —dudoso— o de conflicto de intereses —ma-
nifiesto— de ese negocio habrá de pronunciar-
se, si ha lugar, la Justicia ordinaria o deportiva. 
Pero la frase «les sacamos un palo o dos palos 
más» aporta un contexto demoledor a la polé-
mica sobre el traslado de una competición ofi-
cial a un país donde no rigen elementales dere-
chos humanos. Y pasa por mérito propio al in-
ventario de lo que en los años noventa se llamó 
‘la cultura del pelotazo’. La del tráfico de influen-
cias, el amiguismo, el lucro fácil y rápido. Acaso 
en este mismo momento unos tipos de aparien-
cia respetable estén planeando la forma de po-
ner otro ‘cazo’. Una subvención amañada, un con-
trato de obra pública, una recalificación urba-
na, una campaña publicitaria. Quizás unas 
partidas de fondos europeos, el moderno maná 
que el Gobierno administra con plena discrecio-
nalidad de procedimiento. Y nuevas expresio-
nes lapidarias enriquecerán el peculiar dialecto 
que se ha convertido en rasero léxico de la altu-
ra moral de este tiempo. 

IGNACIO  
CAMACHO

La jerga del mangazo

UNA RAYA EN EL AGUA
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Al fin Pedro Sánchez dijo algo creíble en una entrevista televisi-

va al reconocer que el Gobierno revisará a la baja la expectativa 

de crecimiento de nuestra economía. El presidente, con todos 

sus ministros haciendo malabarismos para no contradecirle, 

nunca había admitido que el 7 por ciento de crecimiento de PIB 

que había calculado era inviable. Decensas de organismos na-

cionales e internacionales, gabinetes de estudios y expertos eco-

nomistas lo habían advertido. Pero solo cuando Europa ha exi-

gido realismo a Sánchez es cuando ha rectificado porque los fon-

dos europeos están en juego. Aun así habló de «crecimiento ro-

busto» para España. No es cierto. Y también se reafirmó en su 

pertinaz error de no rebajar impuestos en plena fase inflacionis-

ta. Al Gobierno le interesa recaudar con la eterna coartada de los 

servicios públicos. Y ni una sola autocrítica a su gestión. La cul-

pa, de la guerra..., como si antes España no se hubiese estanca-

do ya, y como si no padeciésemos inflación desde septiembre. 

SÁNCHEZ ADMITE AL FIN  
QUE ESPAÑA NO CRECERÁ AL 7%
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MENTIRAS Y
MEDIAS VERDADES

E
S muy desesperante contar con un
presidente del Gobierno que, sin que
se le mueva un músculo de la cara, de
forma sistemática miente o lanza

medias verdades. O se inventa cosas, como
por ejemplo que Macarena Olona podría ser
la vicepresidenta de un Gobierno andaluz

con Juanma Moreno o Santiago Abascal vi-
cepresidente de un Gobierno de España con
Feijóo. A todo esto hay que añadir el eterno e
irritante triunfalismo, o que esgrime datos
que le dan la razón… pero que son falsos. Por
ejemplo, en la entrevista con Susanna Griso
en Antena 3, sin ningún rubor acusó al Go-
bierno del PP de haber subido los impuestos
tras haber prometido bajarlos, “olvidando”
que los subió porque el Gobierno de ZP había
falseado los datos de déficit, y “olvidando”
también que Montoro los bajó cuando consi-
guió cuadrar las cuentas. Sánchez aseguró
sin pestañear que los índices económicos de
los países europeos son similares a los espa-
ñoles, dijo que las relaciones con Argelia si-
guen siendo magníficas, que no ha cambia-
do la postura respecto al Sahara y que respe-
ta las resoluciones de la ONU, que él ha baja-
do los impuestos y se refirió varias veces a las
ayudas directas que ha ofrecido este Gobier-
no, sin mencionar que esas ayudas no llegan

a la mayoría de quienes las han solicitado
porque la burocracia es imposible –este país
no funciona– y porque las exigencias son tan-
tas que sólo acceden a ellas el 3% o el 4% de
quienes las han pedido.

Para atacar al PP no se le van de la boca dos
palabras, corrupción y ultraderecha, se refie-
re al caso de las mascarillas en Madrid, pero
no a la compra de las mascarillas del Gobier-
no central que nunca llegaron y costaron diez
veces más que las de Madrid. Como tampo-
co hizo una sola mención a la corrupción so-
cialista. Larga cambiada cuando Griso aludió

a que los sondeos indican que Feijóo le está
ganando terreno, a lo que respondió Sánchez
con corrupción corrupción y más corrupción
del PP.

Tenemosunpresidentequefalseadatos,no
asume ninguna responsabilidad ante cual-
quier asunto espinoso, lo que no es culpa del
PPloesdelaguerradeUcrania,esejemplode
la potenciación de las energías renovables y
decumplir losobjetivosquelemarcalaUnión
Europea; que asegura que cumple sus com-
promisos incluido el incremento de las pen-
sionessegúnel IPCylossalariosdelosfuncio-
narios, y que gobernará con Yolanda Díaz
aunque Díaz está muy lejos de crear su plata-
forma. Se presenta como quien bloquea el
mal, la corrupción y la ultraderecha.

Vive en su nube y no admite que hay vida
fuera de esa nube. Y no es una vida paradisia-
ca, sino que los problemas están a la orden
del día. Y el presidente no acaba de bajar a la
tierra.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

Tenemos un presidente que
falsea datos y no asume
ninguna responsabilidad ante
cualquier asunto espinoso
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